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АКТУАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ 
СОВЕРШЕНСТВОВАНИЯ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА

В конце весенней сессии 2020 года состоялись внеочередное заседание 

Президиума Совета законодателей Российской Федерации при Феде-

ральном Собрании Российской Федерации на тему «Актуальные вопро-

сы совершенствования законодательства в связи с принятием поправок к 

Конституции Российской Федерации» и плановое заседание Президиума 

Совета законодателей Российской Федерации при Федеральном Собрании 

Российской Федерации, в ходе которого его участники обсудили вопро-

сы, связанные с актуальными механизмами поддержки малого и средне-

го предпринимательства и развитием внутреннего туризма в Российской 

Федерации.

В заседаниях принимали участие сенаторы Российской Федерации, де-

путаты Государственной Думы, руководители ряда федеральных мини-

стерств и ведомств, законодательных (представительных) органов госу-

дарственной власти субъектов Российской Федерации.

ОБСУЖДЕНЫ НА ЗАСЕДАНИЯХ 

ПРЕЗИДИУМА СОВЕТА ЗАКОНОДАТЕЛЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

ПРИ ФЕДЕРАЛЬНОМ СОБРАНИИ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Правовое пространство Рос-
сии необходимо привести в 
соответствие с обновлённой 
Конституцией Российской 
Федерации

Внеочередное заседание Президиу-
ма Совета законодателей Российской 
Федерации при Федеральном Собра-
нии Российской Федерации на тему 
«Актуальные вопросы совершенство-
вания законодательства в связи с 
принятием поправок к Конституции 
Российской Федерации», состоявшее-
ся 9 июля 2020 года, было проведено 
в онлайн-формате.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко в своём выступлении 
отметила, что заседание проходит в 
высшей степени важное для страны 
время. «С 4 июля мы живём по нормам 
обновлённой Конституции, – сказала 
В.И. Матвиенко. – Россия вступила, 
без малейшего преувеличения, в но-
вый этап своей истории.

Хотя итоги голосования были ожи-
даемыми, они не могут не впечатлять. 
Напомню, явка составила 68 процен-
тов. Изменения в Основной закон под-
держало подавляющее большинство 
граждан – 78 процентов принявших 
участие в голосовании. Это почти 58 

миллионов человек. О демократич-
ности, прозрачности, открытости го-
лосования красноречиво говорит тот 
факт, что количество зафиксирован-
ных нарушений – наименьшее за всё 
время проведения избирательных 
кампаний.

Хочу поблагодарить всех вас, уважа-
емые коллеги, руководители регио-
нальных парламентов, за ту большую 
работу, которая была проведена с не-
посредственным вашим участием в 
субъектах Федерации.

Граждане сделали выбор в пользу тех 
политических и социальных принципов, 
нравственных, духовных ценностей, ко-
торые, можно сказать, впитаны нашей 
страной на протяжении всей её более 
чем тысячелетней истории. Сильное го-
сударство, социальная защищённость, 
забота о детях, поддержка семьи, обра-
зования, здравоохранения, науки, куль-
туры, уважение к человеку труда – всё 
это то, что делает нас единой страной, 
делает нас единым народом. Граждане 
поддержали курс Президента страны, 
оказали ему высочайший уровень до-
верия. Мы видим, легитимность об-
новлённой Конституции не просто вы-
сокая, она абсолютная. Она принята, 
как сказал Президент, по воле народа. 
Усилия извне сделать голосование по 

поправкам в Основной закон фактором 
раскола потерпели полный провал. Кон-
солидация, сплочённость российского 
общества велика как никогда прежде.

Как отметил Владимир Владимиро-
вич Путин на встрече с членами рабо-
чей группы, граждане своим решени-
ем «определили для нас с вами чёткие 
приоритеты, этими приоритетами мы 

все, сейчас обращаюсь к своим кол-
легам из различных уровней власти, 
мы все должны и будем руководство-
ваться в своей работе».

Хочу отдельно отметить, в составе 
рабочей группы по подготовке пред-
ложений о внесении поправок в Кон-
ституцию Российской Федерации 
были руководители и представители 
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законодательных собраний субъектов 
Российской Федерации. Так что в ходе 
общероссийского голосования голос 
регионов был услышан в полной мере. 
Теперь нам с вами предстоит большая 
совместная работа – законодательно 
обеспечить принятые гражданами 
страны изменения.

Речь идёт в первую очередь о при-
ведении в соответствие с Конститу-
цией всего правового пространства 
России, нормативных правовых актов 
всех уровней – федерального и регио-
нального, укреплении роли местного 
самоуправления в системе публичной 
власти. Всё это необходимо выполнить 
точно, юридически строго, безусловно, 
не в ущерб качеству принимаемых за-
конов. Потому что эти законы будут 
рассчитаны на десятилетия.

Сенаторы Российской Федерации, 
депутаты Государственной Думы, ре-
гиональных парламентов – мы все обя-
заны работать как единая команда. В 
одном из недавних выступлений Вла-
димир Владимирович Путин использо-
вал такое понятие, как «расширенное 
правительство». Я убеждена, мы мо-
жем и должны выстроить «расширен-
ный парламент» – чёткое, системное 
взаимодействие Федерального Собра-
ния, законодательных органов субъ-
ектов Федерации. Я вижу в этом одну 
из задач сегодняшней встречи. Мы в 
Совете Федерации уже создали своего 
рода «дорожную карту», распределили 
зоны ответственности комитетов Сове-
та Федерации. Думаю, что и региональ-

ным парламентам стоит не затягивать 
с принятием планов законодательного 
обеспечения поправок на местах.

Обозначу коротко лишь те направ-
ления,  которые предс тавляются 
приоритетными.

Первое. Поправки в Конституцию за-
трагивают все уровни публичной вла-
сти. Призываю вас, уважаемые регио-
нальные парламентарии, обратить 
пристальное внимание на приведе-
ние в соответствие с конституцион-
ными новациями положений кон-
ституций республик, уставов краёв, 
областей, городов федерального зна-
чения, автономий.

Второе. Муниципальная власть те-
перь включена в систему публичной 
власти. Но это абсолютно не означает, 
что будет снижены её роль, значение, 
что она ликвидируется, как некоторые 
пытались интерпретировать. Нет, она 
по-прежнему останется важной, самой 
близкой людям. И наша общая задача – 
тщательно прописать её полномочия. 
Ваши соображения на этот счёт пред-
ставляются очень важными.

Третье. Нам вместе предстоит проду-
мать распределение полномочий меж-
ду органами власти Российской Феде-
рации и органами власти субъектов 
Федерации по предметам совместно-
го ведения, чётко разграничить и за-
крепить их в сфере здравоохранения, 
оказании качественной и доступной 
медицинской помощи, защите семей-
ных ценностей, молодёжной политике 
и многом другом.

Это важно для эффективного управ-
ления, но это важно и для наших 
граждан, чтобы они понимали, ка-
кой уровень власти за что отвечает, и 
строго, соответственно, спрашивали.

Мы, безусловно, окажем всю необ-
ходимую поддержку регионам в этой 
работе при координирующей роли 
Совета законодателей.

Ещё один очень важный момент. 
Обсуждение поправок дало настоя-
щий толчок творческой мысли на-
ших граждан. Было высказано очень 
много актуальных, интересных со-
ображений, предложений, которые 
волнуют людей. Далеко не все из них 
нашли отражение в поправках к Кон-
ституции, да это было и невозможно. 
Но для страны они не должны кануть 
в забытьё, пропасть. Мы, законода-
тели, должны внимательно это всё 
учитывать при подготовке законов».

По словам Председателя Государ-
ственной Думы В.В. Володина, сей-
час наступил новый этап в развитии 
страны. И работа по приведению на-
ционального законодательства в со-
ответствие с Основным законом уже 
началась. Он озвучил шаги, которые 
Государственная Дума собирается 
предпринять по реализации положе-
ний обновлённой Конституции Рос-
сийской Федерации.

Среди наиболее серьёзных направ-
лений работы Председатель Государ-
ственной Думы назвал повышение 
качества управления, развитие вза-
имодействия с Правительством Рос-
сии. «Мы должны вместе отвечать за 
конечный результат по реализации 
принимаемых решений. Необходи-
мо выработать чёткий алгоритм вза-
имодействия», – сказал В.В. Володин.

Председатель Комитета Совета Фе-
дерации по конституционному за-
конодательству и государственному 
строительству А.А. Клишас отметил, 
что работа над совершенствованием 
законодательства ведётся в тесном 
контакте с профильным комитетом 
Государственной Думы и Институтом 
законодательства и сравнительно-
го правоведения при Правительстве 
Российской Федерации.

Сенатор обратил внимание, что 
среди поправок есть вопросы, кото-
рые являются вопросами совместно-
го действия федерального центра и 
субъектов Федерации. При этом пар-
ламентарий напомнил, что рабочая 

группа по подготовке предложений 
о внесении поправок в Конституцию 
Российской Федерации строила свою 
деятельность на основе постоянного 
диалога с региональными законода-
телями. Руководители законодатель-
ных собраний субъектов Российской 
Федерации внесли много конструк-
тивных предложений.

Председатель Комитета Государ-
ственной Думы по государственно-
му строительству и законодательству 
П.В. Крашенинников остановился на 
новых нормах Конституции Россий-
ской Федерации, которые требуют 
длительного обсуждения и проработ-
ки. В частности, много усилий потре-
буется для создания единой системы 
публичной власти, так как это потре-
бует принятия значительного числа 
нормативно-правовых актов. Но без 
этого, подчеркнул депутат, не смогут 
эффективно работать системы здра-
воохранения, образования, наука, 
другие сферы.

Представители законодательных 
собраний субъектов Российской Фе-
дерации в своих выступлениях отме-
тили поправки, наиболее значимые 
для жителей регионов и граждан всей 
страны. Также были обсуждены кон-
кретные шаги, которые необходи-
мы на федеральном и региональном 
уровнях для эффективной работы по 
созданию обновлённой законодатель-
ной базы в соответствии с нормами 
Конституции Российской Федерации.
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Поддержка малого и средне-
го предпринимательства и 
развитие внутреннего туриз-
ма в Российской Федерации

Заместители сопредседателей Совета 
законодателей Российской Федерации 
при Федеральном Собрании Российской 
Федерации первый заместитель Предсе-
дателя Совета Федерации Н.В. Фёдоров 
и заместитель Председателя Государ-
ственной Думы И.А. Яровая в режиме 
видеоконференции провели 17 июля 
2020 года заседание Президиума Со-
вета законодателей. Участники засе-
дания обсудили вопросы: «Об актуаль-
ных механизмах поддержки малого 
и среднего предпринимательства» и 
«Развитие внутреннего туризма в Рос-
сийской Федерации».

По словам Н.В. Фёдорова, эти сфе-
ры наиболее остро испытали на себе 
негативное воздействие пандемии. 
«Всего в России на данный момент 
функционирует свыше шести мил-
лионов субъектов малого и средне-
го предпринимательства, – сказал 
Н.В. Фёдоров. – Из них более четырёх 
миллионов компаний и индивидуаль-
ных предпринимателей пострадали 
от ограничений, введённых в связи с 
распространением коронавирусной 
инфекции».

Первый заместитель Председате-
ля Совета Федерации отметил, что 
большее содействие со стороны госу-
дарства получают именно социально 
ответственные компании, которые 

заботятся о своих коллективах, со-
храняют рабочие места. «На это были 
направлены льготные кредиты, реше-
ния по списанию налогов и страховых 
взносов, прямые государственные суб-
сидии на выплату заработных плат», – 
сказал Н.В. Фёдоров.

Мировой опыт показывает, что наи-
более действенными мерами поддерж-
ки данного сектора экономики явля-
ются снижение налогового бремени, 
ставок страховых взносов, уменьше-
ние платы по договорам аренды, под-
черкнул Н.В. Фёдоров и отметил, что 
меры, принятые Правительством Рос-
сии и российскими законодателями, 
полностью отражают указанную ми-
ровую тенденцию.

В сегодняшней повестке федераль-
ных властей – доработка проекта об-
щенационального плана действий, 
обеспечивающего восстановление 
занятости и доходов населения, рост 
экономики и долгосрочные структур-
ные изменения, заявил Н.В. Фёдоров, 
отметив, что на законодателях, безус-
ловно, лежит ответственность за свое–
временный запуск и бесперебойную 
работу этих правовых механизмов 
поддержки.

Советом Федерации во взаимодей-
ствии с регионами проделана мас-
штабная работа, рассказал первый 
заместитель Председателя Совета Фе-
дерации. В палате парламента была 
создана рабочая группа по подготов-
ке предложений по совершенствова-
нию законодательства, направленных 
на обеспечение функционирования 
и развития экономики и социальной 
сферы в новых условиях, подготовлен 
перечень соответствующих меропри-
ятий, который в большей части под-
держан Правительством Российской 
Федерации.

Н.В. Фёдоров также отметил боль-
шую работу по поддержке предпри-
нимателей, проделанную в регионах. 
В большинстве субъектов Федерации 
были снижены налоговые ставки по 
упрощённой системе налогообложе-
ния, установлена возможность начис-
ления нулевой процентной ставки по 
займам, снижены ставки по налогу на 
имущество организаций в отношении 
административно-деловых и торговых 
центров. Важнейшими мерами под-
держки стали мораторий на прове-
дение проверок предпринимателей и 
недопущение наложения взысканий и 

санкций со стороны Федеральной на-
логовой службы и других контрольно-
надзорных органов.

В качестве индикаторов, позволяю-
щих оценить качество принимаемых 
мер, Н.В. Фёдоров предложил рассма-
тривать не только динамику роста ко-
личества субъектов малого и среднего 
предпринимательства, но и количе-
ство работников, занятых на таких 
предприятиях. Этот показатель будет 
оказывать влияние на уровень заня-
тости в целом по стране, а, значит, и 
на общую социально-экономическую 
ситуацию.

Говоря о развитии внутреннего ту-
ризма, первый заместитель Предсе-
дателя Совета Федерации отметил, 
что, по оценкам Ростуризма, за не-
сколько последних месяцев падение 
оборота в отрасли составило почти 
100 процентов, а недополученные до-
ходы достигли 1,5 трлн рублей. «Ту-
ристическая деятельность включена 
в проект Общенационального плана 
восстановления экономики, – сказал 
Н.В. Фёдоров. – Для восстановления и 
успешного развития отрасли необхо-
димы энергичные действия».

По словам Н.В. Фёдорова, Россия обла-
дает уникальными туристическими пре-
имуществами, которыми должны иметь 
возможность пользоваться российские 
и зарубежные туристы: отечествен-
ные курорты должны быть финансо-
во доступны, иметь инфраструкту-
ру, соответствующую современным 
требованиям.

Заместитель Председателя Государ-
ственной Думы И.А. Яровая отметила, 
что в решении проблем, возникших в 
связи с пандемией, нужно искать но-
вые возможности. Это относится к раз-
витию и малого и среднего бизнеса, и 
внутреннего туризма.

И.А. Яровая привела примеры успеш-
ного опыта поддержки малого и сред-
него бизнеса на федеральном и ре-
гиональном уровнях, в частности в 
Республике Татарстан, городе Москве, 
Тюменской области, Республике Баш-
кортостан, в том числе по участию 
субъектов малого и среднего бизнеса 
в государственных закупках. Она пред-
ложила проанализировать и обобщить 
лучшие региональные практики под-
держки малого и среднего бизнеса, 
провести обмен опытом.

«В регионах сформирована интерес-
ная нормативно-правовая база. Целый 
ряд субъектов Российской Федерации 
разработал модельные законы, кото-
рые могут быть использованы в дру-
гих регионах», – сказала И.А. Яровая.

Заместитель Председателя Государ-
ственной Думы также остановилась 
на вопросах развития туризма в ре-
гионах, определения туристических 
кластеров, создания качественных и 
полезных для граждан информацион-
ных туристических ресурсов. Кроме 
того, она предложила создать единый 
реестр бальнеологических и санатор-
но-курортных ресурсов и соответству-
ющую единую географической карту, 
которая позволит определить про-
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грамму инвестиций и строительства 
новых оздоровительных комплексов.

Председатель Комитета Совета Фе-
дерации по экономической политике 
А.В. Кутепов отметил, что возглавляе-
мый им комитет уделяет большое вни-
мание вопросам малого и среднего 
предпринимательства и мониторин-
гу реализации одноименного нацио-
нального проекта.

«Ситуация с пандемией внесла свои 
коррективы и потребовала решения 
новых экономических задач. Существу-
ющих механизмов развития малого и 
среднего предпринимательства в усло-
виях пандемии оказалось недостаточ-
но, встал вопрос о специальных мерах 
по поддержке сфер бизнеса и самоза-
нятости. Правительство оперативно 
разработало комплекс антикризисных 
мер налогового характера и в области 
кредитной политики. Предложения Со-
вета Федерации были учтены.», – под-
черкнул А.В. Кутепов.

Начиная с апреля 2020 года ком-
паниям малого и среднего пред-
принимательства, пострадавшим в 
результате распространения новой ко-
ронавирусной инфекции, были оказа-
ны серьёзные меры государственной 
поддержки. Самые действенные – это 
возврат налога самозанятым и льгот-
ная программа кредитования. По по-
следним данным, заключено 98 тыс. 
кредитов на 249 млрд рублей. Однако 
многие субъекты малого и среднего 
предпринимательства не смогли вос-
пользоваться мерами поддержки, так 

как не попали под их действие, отме-
тил сенатор.

«Один из острых вопросов – Обще-
российский классификатор видов эко-
номической деятельности (ОКВЭД) 
пострадавших отраслей, – сказал А.В. Ку-
тепов. – Мы знаем, что Минэкономраз-
вития России в курсе происходящего и 
ставит перед собой задачу выработать 
новые критерии и подходы для опреде-
ления видов экономической деятель-
ности. Но мы считаем, что работать в 
этом направлении нужно оперативнее. 
Представляется целесообразным либо 
значительно расширить список ОКВЭД, 
входящих в перечень пострадавших от-
раслей, либо принципиально изменить 
критерии оказания государственной 
поддержки».

По словам парламентария, в Комитет 
Совета Федерации по экономической 
политике поступило значительное ко-
личество предложений по поддержке 
малого и среднего предприниматель-
ства налогового характера. Часть из 
них уже нашли отражение в законопро-
ектах, которые будут приняты в ходе те-
кущей сессии.

А.В. Кутепов отметил, что в пери-
од пандемии регионы взяли на себя 
большую нагрузку и разработали ре-
гиональные программы поддержки 
бизнеса. Сенатор считает, что важ-
но проанализировать сложившу-
юся ситуацию и с учётом положи-
тельного опыта рассмотреть вопрос 
передачи расширенных полномочий 
регионам.

Заместитель Министра экономиче-
ского развития Российской Федерации 
Т.А. Илюшникова рассказала о ситуа-
ции с субъектами малого и среднего 
бизнеса. «В настоящее время пока не 
наблюдается отрицательной динами-
ки их количества, – сказала Т.А. Илюш-
никова. – Очевидно, что мы увидим 
отложенный негативный эффект чуть 
позже, в третьем и четвёртом кварта-
ле. Пока резкого роста числа закрыва-
ющихся предприятий не зафиксирова-
но. Одновременно падает число вновь 
зарегистрированных субъектов мало-
го и среднего предпринимательства».

Заместитель Министра финансов 
Российской Федерации Т.И. Максимов 
затронул тему финансовой поддерж-
ки малого и среднего предпринима-
тельства со стороны Правительства 
Российской Федерации, рассказал о 
снижении финансовой нагрузки на 
них, прямой финансовой поддержке 
малого и среднего предприниматель-
ства со стороны бюджетов регионов, 
частичной компенсации расходов на 
борьбу с распространением нового 
коронавируса.

Руководитель Федерального агент-
ства по туризму З.В. Догузова подроб-
но остановилась на теме комплексного 
развития внутреннего туризма. Она рас-
сказала, что идёт работа над формиро-
ванием нового национального проекта 
«Туризм и индустрия гостеприимства», 
а также предложений по изменению за-
конодательства о туризме.

Председатель Комитета Совета Фе-
дерации по социальной политике 

И.Ю. Святенко отметила, что в сфере 
туризма и до эпидемии сохранялось 
немало проблем, в том числе соци-
ального характера. Туристская ак-
тивность россиян всегда была пони-
женной. Лишь 45 процентов жителей 
страны отдыхали в регионе, отличном 
от региона проживания. Всё это, по 
словам главы профильного комитета 
Совета Федерации, свидетельствует 
о необходимости разработки мер по 
повышению спроса, а также доступ-
ности для российских граждан турист-
ских продуктов на территории страны. 
Среди таких мер – восстановление и 
развитие санаторно-курортного ком-
плекса, в том числе государственная 
поддержка курортов.

«Сейчас принципиально важно дора-
ботать проект плана реализации Стра-
тегии развития туризма в Российской 
Федерации на период до 2035 года с 
учётом мероприятий по восстановле-
нию туристской деятельности», – ска-
зала И.Ю. Святенко.

Парламентарий также отметила, 
что Комитет Совета Федерации по 
социальной политике готов принять 
активное участие в разработке но-
вого закона о туризме, и обратила 
внимание на важность рассмотре-
ния в Государственной Думе уже раз-
работанных документов в сфере 
развития агротуризма и создания 
правового статуса деятельности экс-
курсоводов, гидов-переводчиков и 
инструкторов-проводников.

(Публикуется по материалам Интер-

нет-сайта Совета Федерации.)
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ВСЕ МЫ РАБОТАЛИ 
КАК ЕДИНАЯ КОМАНДА

Валентина Ивановна МАТВИЕНКО,

Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации, представитель в Совете Федерации от исполнительного 

органа государственной власти города Санкт-Петербурга

Закрывая 487-е пленарное заседание Совета Федерации, Председатель Со-

вета Федерации В.И. Матвиенко обратилась к коллегам-сенаторам и сотруд-

никам Аппарата Совета Федерации со словами благодарности за большую 

работу, проделанную палатой регионов с начала года, подвела итоги пар-

ламентской сессии, в ходе которой было рассмотрено более 300 законов, и 

поставила задачи на ближайший период.

Уважаемые сенаторы Российской Фе-
дерации, дорогие коллеги! Подошла к 
концу, пожалуй, одна из самых напря-
жённых, самых нестандартных пар-
ламентских сессий в нашей истории. 
Концентрация важных, судьбоносных 
для страны событий в последние ме-
сяцы превысила любые ожидания. Это 
было настоящее испытание на проч-
ность, и я считаю, что все мы, граж-
дане России, не только сумели достой-
но пройти через него, но и приобрели 
принципиально новое качество, укре-
пили свои единство, сплочённость, 
веру в себя.

Мы убедились, что в нашей стране 
выстроен надёжный политический, 
экономический, социальный фунда-
мент, который помог нам выстоять и 
справиться с новыми вызовами, помог 
нам с новыми силами продолжить раз-
витие страны.

Буквально на днях Президентом Рос-
сийской Федерации подписан указ о 
национальных целях до 2030 года. Это 
наш ориентир на предстоящий пери-
од. Я не сомневаюсь, что мы обяза-
тельно добьёмся намеченного.

Пандемия, конечно же, серьёзно уда-
рила по экономике, по доходам граж-
дан, по занятости. Но наше общество 
отреагировало на этот вызов слажен-
но, ответственно, что позволило в ко-
роткие сроки остановить масштабное 
распространение вируса, перейти к 
восстановлению нормальной, при-
вычной жизни.

Важный экзамен прошли и все госу-
дарственные органы – Правительство, 
палаты Федерального Собрания, ре-
гиональные и местные администра-
ции. Под руководством Президента 
все мы работали как единая команда, 
ежедневно решая действительно бес-
прецедентные задачи, от которых на-
прямую зависели жизни и здоровье 
людей.

Значительная работа была продела-
на, в частности, рабочей группой Сове-
та Федерации, которая транслировала 
предложения регионов на федераль-
ный уровень. Правительство услышало 
нас, и целый ряд наших предложений 
уже вошёл в общенациональный план 
восстановления экономики.

Главной оценкой работы главы госу-
дарства, всей нашей системы публич-
ной власти, безусловно, стали итоги 
голосования по поправкам в Консти-
туцию. Можно сказать, что 1 июля, по-
сле очень непростой весны 2020 года, 
мы открыли новую страницу в исто-
рии России и взяли курс на обновле-
ние страны при сохранении всех на-
ших незыблемых ценностей.

Я считаю очень важным, что ны-
нешнюю Конституцию от Консти-
туции 1993 года отличает её абсо-
лютная и бесспорная легитимность. 
Мы помним, что 27 лет назад ряд  
российских регионов (в том числе 
и крупных) не поддержал Конститу-
цию. Сегодня же страна сказала своё 
«да» преобразованиям. И это очень 

серьёзный кредит доверия граждан, 
который, конечно же, мы все должны 
оправдывать.

Совет Федерации в тесном взаимо-
действии с коллегами из Правитель-
ства, Государственной Думы неза-
медлительно приступил к работе по 
законодательному наполнению поло-
жений обновлённой Конституции. Уже 
сегодня нами одобрен первый закон в 
развитие принятых поправок, посвя-
щённый защите территориальной це-
лостности России.

Мы продолжим эту большую работу 
в период осенней сессии и, конечно, 

будем содействовать субъектам Феде-
рации (это будет нашей большой зада-
чей) в актуализации регионального за-
конодательства, в том числе используя 
возможности Совета законодателей.

Уважаемые коллеги, вы хорошо по-
нимаете, что субъектам Федерации 
также предстоит огромная работа 
по приведению законодательства в 
субъектах Федерации в соответствие 
с поправками, принятыми в Консти-
туцию. Я очень рассчитываю, что все 
вы, имея большой опыт законодатель-
ной работы, активно включитесь в эту 
деятельность.
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Кроме того, в связи с расширением 
полномочий Совета Федерации нача-
лась работа по корректировке нашего 
Регламента. Необходимо вниматель-
но проанализировать и другие наши 
правовые акты, внести все требуемые 
изменения. Этим активно уже зани-
мается комитет по Регламенту.

В период весенней сессии, несмо-
тря на ограничения, Совет Федера-
ции продолжал работать и ни на один 
день, ни на один час не прекращал 
выполнять свои конституционные 
полномочия. Нами был обеспечен дей-
ствительно высочайший уровень сани-
тарно-эпидемиологической безопас-
ности. Мы не могли позволить себе 
болеть, потому что мы должны были 
работать в напряжённом режиме. Всё 
это позволило не допустить серьёз-
ных вспышек заболевания в стенах 
Совета Федерации.

Всего с начала года состоялось 16 за-
седаний палаты, включая 2 внеоче-
редных. Было рассмотрено в общем, 
с учётом сегодняшнего заседания, бо-
лее 300 законов, значительная часть 
из которых имеет яркую социаль-
ную направленность и нацелена на 
помощь семьям, детям, всем нашим 
гражданам.

Не прерывалась и законотворческая 
работа сенаторов. 

Коллеги, в период текущей сессии 
вами внесено более 80 законопроек-
тов, часть из которых стали уже значи-
мыми федеральными законами. 

Серьёзную экспертную поддержку 
в работе палаты оказывали консуль-
тативные органы при Совете Феде-
рации. Это советы по развитию со-
циальных инноваций, по развитию 
финансового рынка, по регионально-
му здравоохранению, по вопросам га-
зификации, наш Научно-экспертный 
совет и другие.

Хотела бы отметить работу Совета 
по развитию цифровой экономики. 
Все мы слышали отчёт Председате-
ля Правительства в Государственной 
Думе и понимаем, что IT становятся 
не только одним из перспективных 
драйверов развития экономики, но 
и абсолютно необходимым инстру-
ментом для развития социальной 
сферы, системы государственного 
управления. 

Совет Федерации сегодня очень 
предметно занимается цифровизаци-
ей, формулирует проработанные за-
конодательные предложения в этой 
области. И мы будем продолжать 
уделять этому направлению – при-
оритетному направлению – самое 
пристальное внимание и в осеннюю 
сессию. 

В период весенней сессии ни на ми-
нуту не была остановлена наша меж-
дународная деятельность. Состоялись 
визиты в зарубежные государства. 
Продолжился конструктивный диа-
лог по линии ПАСЕ, других междуна-
родных парламентских структур. По-
лучили своё развитие двусторонние 
форматы сотрудничества, в том числе 
с использованием современных техно-
логий, видео-конференц-связи, кото-
рая уже стала привычным элементом 
международного общения. 

В частности, состоялись очень пло-
дотворные переговоры с Председате-
лем Сената Французской Республики 
Жераром Ларше, в ходе которых был 
представлен второй российско-фран-
цузский парламентский доклад. 

Красной нитью через всю нашу ра-
боту проходила тема главного юби-
лея этого года – 75-летие Победы в 
Великой Отечественной войне. На за-
конодательном уровне было многое 
сделано для сохранения героической 
истории нашей страны. Важным ша-
гом стало принятие палатой обраще-
ния к парламентам и народам мира 
по недопущению искажения истори-
ческой правды. Был проведён целый 
ряд знаковых мероприятий. Тема сбе-
режения исторического наследия По-
беды станет центральной и на пред-

стоящем Седьмом форуме регионов 
Беларуси и России.

Уважаемые коллеги, мы с вами хо-
рошо потрудились. И я хочу искренне 
поблагодарить всех вас, каждого из 
вас, всех сотрудников Аппарата Сове-
та Федерации, всех помощников за до-
бросовестную и эффективную работу. 

В заключение хочу сказать, что 
осенняя сессия будет не менее напря-
жённой. Впереди – подготовка основ-
ных законопроектов по обеспечению 
реализации положений обновлённой 
Конституции. Кроме того, ряд запла-
нированных на весеннюю сессию ме-
роприятий был перенесён на осень в 
силу понятных причин, но они обяза-
тельно должны быть проведены на са-
мом высоком организационном и со-
держательном уровне в предстоящую 
напряжённую осень.

Коллеги, работы предстоит много. 
Поэтому я искренне хочу пожелать 
вам хорошо отдохнуть, набраться сил, 
зарядиться новой энергией. Мы зна-
ем, что у нас отпуска очень условные. 
Уверена, что все сенаторы продолжат 
активную работу в своих субъектах 
Федерации.

Я очень хочу, чтобы вы с хорошим 
настроением вернулись осенью и мы 
продолжили нашу совместную плодот-
ворную командную работу. 
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486-е заседание Совета Федерации

15 июля 2020 года состоялось 486-е 
пленарное заседание Совета Федера-
ции, на котором было рассмотрено 
37 вопросов.

Одобрены федеральные законы:
«О ратификации Соглашения об осо-

бенностях осуществления операций с 
драгоценными металлами и драгоцен-
ными камнями в рамках Евразийско-
го экономического союза»;

«О внесении изменений в статью 
131 Федерального закона «О лотере-
ях» и статью 6 Федерального зако-
на «О государственном регулирова-
нии деятельности по организации и 
проведению азартных игр и о вне-
сении изменений в некоторые за-
конодательные акты Российской 
Федерации»;

«Об особенностях исполнения су-
дебных актов, актов других органов 
и должностных лиц, а также возврата 
просроченной задолженности в пери-
од распространения новой коронави-
русной инфекции»;

«О внесении изменений в часть чет-
вёртую Гражданского кодекса Рос-
сийской Федерации» (о расширении 
использования электронных техноло-
гий при регистрации объектов интел-
лектуальных прав);

«О внесении изменений в часть вто-
рую Налогового кодекса Российской 
Федерации в части организации до-
кументооборота с использованием 
электронных документов (чеков) для 

компенсации суммы налога на до-
бавленную стоимость, оформленных 
физическим лицам – гражданам ино-
странных государств при реализации 
им товаров»;

«О внесении изменений в с та-
тью 20 Федерального закона «О го-
сударственной регистрации юри-
дических лиц и индивидуальных 
предпринимателей»;

«О внесении изменения в статью 
1 Федерального закона «Об общем 
числе мировых судей и количестве 
судебных участков в субъектах Рос-
сийской Федерации» (об увеличении 
численности мировых судей Респу-
блики Тыва);

«О внесении изменения в статью 1 
Федерального закона «Об общем чис-
ле мировых судей и количестве судеб-
ных участков в субъектах Российской 
Федерации» (об увеличении числен-
ности мировых судей Челябинской 
области);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О войсках национальной 
гвардии Российской Федерации» и 
статью 44 Федерального закона «О 
внесении изменений в отдельные за-
конодательные акты Российской Фе-
дерации и признании утратившими 
силу отдельных законодательных ак-
тов (положений законодательных ак-
тов) Российской Федерации в связи с 
принятием Федерального закона «О 
войсках национальной гвардии Рос-
сийской Федерации» (о приведении 
к Присяге сотрудников Росгвардии);

«О внесении изменений в статью 9 
Федерального закона «О социальных 
гарантиях сотрудникам органов вну-
тренних дел Российской Федерации и 
внесении изменений в отдельные за-
конодательные акты Российской Фе-
дерации» и Федеральный закон «Об 
общих принципах организации мест-
ного самоуправления в Российской 
Федерации» (об обеспечении участ-
ковых уполномоченных полиции слу-
жебным жильём);

«О внесении изменений в Феде-
ральный закон «Об автомобильных 
дорогах и о дорожной деятельности 
в Российской Федерации и о внесе-

нии изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федера-
ции» в части, касающейся весового и 
габаритного контроля транспортных 
средств»;

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об общих принципах ор-
ганизации местного самоуправления 
в Российской Федерации» (о правовом 
регулировании вопросов инициатив-
ного бюджетирования);

«О внесении изменений в Бюджет-
ный кодекс Российской Федерации» 
(о создании правовых основ при-
менения института инициативного 
бюджетирования);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О жилищных субсидиях 
гражданам, выезжающим из районов 
Крайнего Севера и приравненных к 
ним местностей» (об уточнении ус-
ловий предоставления жилищных 
субсидий на приобретение или стро-
ительство жилых помещений гражда-
нам, выезжающим из районов Край-
него Севера);

«О внесении изменений в статью 
46 Закона Российской Федерации «О 
пенсионном обеспечении лиц, про-
ходивших военную службу, службу 
в органах внутренних дел, Государ-
ственной противопожарной службе, 
органах по контролю за оборотом 
наркотических средств и психотроп-
ных веществ, учреждениях и органах 
уголовно-исполнительной системы, 
войсках национальной гвардии Рос-
сийской Федерации, органах прину-
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дительного исполнения Российской 
Федерации, и их семей» (об уточне-
нии категорий лиц, которым устанав-
ливаются повышения к пенсии);

«О внесении изменения в статью 
38 части первой Налогового кодекса 
Российской Федерации» (о призна-
нии отдельных видов объектов граж-
данских прав имуществом для целей 
налогообложения);

«О совершении финансовых сде-
лок с использованием финансовой 
платформы»;

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации по вопросам совершения 
финансовых сделок с использованием 
финансовой платформы»;

«О внесении изменений в статью 
17 Федерального закона «Об индиви-
дуальном (персонифицированном) 
учёте в системе обязательного пенси-
онного страхования» (об изменении 
механизма взыскания территориаль-
ными органами Пенсионного фонда 
Российской Федерации незначитель-
ных сумм финансовых санкций);

«О внесении изменений в статью 
70 Федерального закона «О государ-
ственной гражданской службе Рос-
сийской Федерации» (об уточнении 
порядка формирования и функциони-
рования комиссии государственного 
органа по служебным спорам);

«О внесении изменений в статью 
14.5 Кодекса Российской Федера-
ции об административных правона-
рушениях» (об упрощении процеду-

ры самостоятельного исправления 
допущенных налогоплательщиками 
ошибок в целях освобождения от ад-
министративной ответственности);

«О внесении изменений в статьи 
3.5 и 15.25 Кодекса Российской Фе-
дерации об административных пра-
вонарушениях» (о либерализации 
мер ответственности за нарушение 
валютного законодательства Россий-
ской Федерации);

«О внесении изменений в статью 
180 Уголовно-исполнительного ко-
декса Российской Федерации» (по во-
просу обеспечения взаимодействия 
администрации учреждения, испол-
няющего наказание, с органом ис-
полнительной власти субъекта Рос-
сийской Федерации в сфере охраны 
здоровья в отношении освобождае-
мого осуждённого, страдающего за-
болеванием, представляющим опас-
ность для окружающих);

«О внесении изменений в статью 90 
Уголовно-исполнительного кодекса 
Российской Федерации» (о регламен-
тации веса посылок и передач, разре-
шённых к получению осуждёнными);

«О внесении изменения в статью 
603 Уголовно-исполнительного кодек-
са Российской Федерации» (о совер-
шенствовании порядка исчисления 
сроков зачёта наказаний в виде при-
нудительных работ);

«О внесении изменений в статьи 
314 и 316 Уголовно-процессуального 
кодекса Российской Федерации» (об 
уточнении особого порядка судебного 

разбирательства по уголовному делу 
при согласии обвиняемого с предъяв-
ленным ему обвинением);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об органах судейского со-
общества в Российской Федерации» 
(об увеличении норм представитель-
ства в Совете судей Российской Феде-
рации в связи с созданием и началом 
деятельности апелляционных и кас-
сационных судов);

«О внесении изменений в Феде-
ральный закон «О государственной 
гражданской службе Российской Фе-
дерации» (о создании правовых и ор-
ганизационных условий для проведе-
ния экспериментов, направленных на 
развитие государственной граждан-
ской службы);

«О внесении изменения в статью 
39 Федерального закона «О Государ-
ственной корпорации по космической 
деятельности «Роскосмос» (о продле-
нии переходного периода);

«О внесении изменения в статью 
21 Федерального закона «О про-
мышленной политике в Российской 
Федерации» (об управлении инте-
грированными структурами оборон-
но-промышленного комплекса);

«О внесении изменений в статьи 16 
и 48 Федерального закона «Об охоте 
и о сохранении охотничьих ресурсов 
и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации» (о расширении круга лиц, 
имеющих право регулировать числен-
ность охотничьих ресурсов в общедо-
ступных охотничьих угодьях);

«О ратификации Протокола к Со-
глашению между Правительством 
Российской Федерации и Правитель-
ством Боливарианской Республики 
Венесуэла о предоставлении Прави-
тельству Боливарианской Республики 
Венесуэла государственного кредита 
от 8 декабря 2011 года».

Во время «правительственного часа» 
с докладом на тему «Об осуществле-
нии Федеральной службой судебных 
приставов отдельных полномочий» 
выступил директор Федеральной 
службы судебных приставов – глав-
ный судебный пристав Российской 
Федерации Д.В. Аристов.

С докладом о деятельности за 2019 
год выступила Уполномоченный по 
правам человека в Российской Феде-
рации Т.Н. Москалькова.

Ежегодный доклад Временной ко-
миссии Совета Федерации по защи-
те государственного суверенитета и 
предотвращению вмешательства во 
внутренние дела Российской Федера-
ции представил заместитель предсе-
дателя Комитета Совета Федерации 
по международным делам, председа-
тель Временной комиссии Совета Фе-
дерации по защите государственно-
го суверенитета и предотвращению 
вмешательства во внутренние дела 
Российской Федерации А.А. Климов.

Принято постановление Совета 
Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации «О внесении 
изменений в Регламент Совета Феде-
рации Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации».
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487-е заседание Совета Федерации

24 июля 2020 года состоялось 487-е 
пленарное заседание Совета Федера-
ции, на котором было рассмотрено 
78 вопросов.

Принят Федеральный конституци-
онный закон «О внесении изменения 
в статью 121 Федерального консти-
туционного закона «О принятии в 
Российскую Федерацию Республики 
Крым и образовании в составе Рос-
сийской Федерации новых субъек-
тов – Республики Крым и города фе-
дерального значения Севастополя».

Одобрены федеральные законы:
«О внесении изменений в Федераль-

ный закон «Об образовании в Россий-
ской Федерации» по вопросам воспи-
тания обучающихся»;

«О внесении изменений в Бюджет-
ный кодекс Российской Федерации и 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации» (об уточнении 
отдельных положений Бюджетного 
кодекса Российской Федерации);

«О денонсации Соглашения между 
Правительством Российской Федера-
ции и Правительством Республики 
Казахстан об условиях передачи и о 
порядке дальнейшего использования 
казахстанского Узла Балхаш в россий-
ской системе предупреждения о ра-
кетном нападении»;

«О внесении изменений в статью 56 
Жилищного кодекса Российской Феде-
рации и статьи 15 и 24 Федерального 
закона «О статусе военнослужащих» 

(об уточнении оснований снятия воен-
нослужащих с учёта нуждающихся в 
жилых помещениях);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации»;

«О внесении изменения в статью 1 
Федерального закона «О противодей-
ствии экстремистской деятельности» 
(об уточнении понятия экстремист-
ской деятельности);

«О государственном контроле (над-
зоре) и муниципальном контроле в 
Российской Федерации»;

«Об обязательных требованиях в 
Российской Федерации»;

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О благотворительной дея-
тельности и добровольчестве (волон-
тёрстве)» и Федеральный закон «О 
порядке формирования и использо-
вания целевого капитала некоммер-
ческих организаций» (о совершен-
ствовании правовых норм в сфере 
формирования и использования це-
левого капитала некоммерческих 
организаций);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации по вопросам государствен-
ной службы» (о выплате единовремен-
ного поощрения членам семей погиб-
ших федеральных государственных 
служащих);

«О внесении изменений в Феде-
ральный закон «О беженцах» (об ис-
ключении получения разрешения на 
постоянное проживание из перечня 

оснований утраты статуса беженца и 
временного убежища на территории 
Российской Федерации);

«О внесении изменений в часть чет-
вёртую Гражданского кодекса Россий-
ской Федерации» (о государственной 
регистрации объектов интеллекту-
альных прав);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О порядке выезда из Рос-
сийской Федерации и въезда в Рос-
сийскую Федерацию» и признании 
утратившими силу отдельных поло-
жений законодательных актов Рос-
сийской Федерации» (об оформлении 
единой электронной визы и въезда в 
Российскую Федерацию иностранных 
граждан на основании единой элек-
тронной визы);

«О внесении изменения в статью 94 
части первой Гражданского кодекса 
Российской Федерации» (о моменте 
перехода доли к обществу);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об обществах с ограни-
ченной ответственностью» в части 
совершенствования процедуры внесе-
ния в единый государственный реестр 
юридических лиц сведений о выходе 
участника общества с ограниченной 
ответственностью из общества»;

«Об особенностях регулирования от-
дельных отношений в целях модерни-
зации и расширения магистральной 
инфраструктуры и о внесении изме-
нений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации»;

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об электроэнергетике» в 
части совершенствования порядка 
вывода объектов электроэнергетики 
в ремонт и из эксплуатации»;

«О внесении изменения в статью 61 
Уголовно-процессуального кодекса 
Российской Федерации» (об уточне-
нии порядка определения начала ис-
числения разумного срока уголовного 
судопроизводства);

«О внесении изменений в статью 
252 Кодекса административного судо-
производства Российской Федерации» 
(об уточнении требования к админи-
стративному исковому заявлению о 
присуждении компенсации за нару-
шение права на судопроизводство в 
разумный срок или права на исполне-
ние судебного акта в разумный срок);

«О внесении изменений в Уголов-
ный кодекс Российской Федерации» 
(о смягчении наказания беременным 

женщинам и женщинам, имеющим 
детей в возрасте до трёх лет, за пре-
ступления небольшой тяжести);

«Об упразднении некоторых рай-
онных судов Свердловской области, 
образовании постоянных судебных 
присутствий в составе некоторых рай-
онных судов Свердловской области и 
признании утратившим силу пункта 
2 Федерального закона «Об образо-
вании постоянных судебных присут-
ствий в составе некоторых районных 
судов Свердловской области»;

«О внесении изменений в статьи 3.5 
и 14.53 Кодекса Российской Федера-
ции об административных правонару-
шениях» (о повышении ответственно-
сти за продажу насвая и снюса);

«О внесении изменений в Градо-
строительный кодекс Российской Фе-
дерации и отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации» (в 
целях упрощения процедуры подго-
товки, согласования и утверждения 
проектов документов территориаль-
ного планирования муниципальных 
образований);

«О внесении изменений в статьи 
1611 и 164 Жилищного кодекса Рос-
сийской Федерации» (о реализации 
полномочий председателя совета мно-
гоквартирного дома);

«О внесении изменения в статью 6 
Федерального закона «О жилищных 
субсидиях гражданам, выезжающим 
из закрывающихся населённых пун-
ктов в районах Крайнего Севера и 
приравненных к ним местностях» (об 
урегулировании отдельных вопросов, 
связанных с предоставлением жилищ-
ных субсидий);

«О цифровых финансовых активах, 
цифровой валюте и о внесении изме-
нений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации»;

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О рынке ценных бумаг» и 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации» (о введении ре-
гулирования категорий инвесторов – 
физических лиц);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О кредитных историях» в 
части модернизации системы форми-
рования кредитных историй»;

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О клиринге, клиринговой 
деятельности и центральном контра-
генте» и отдельные законодательные 
акты Российской Федерации в части 
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создания правовых условий для фор-
мирования товарных имущественных 
пулов»;

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О государственной кор-
порации развития «ВЭБ.РФ» (в части 
совершенствования корпоративного 
управления государственной корпо-
рации развития «ВЭБ.РФ»);

«О внесении изменений в статью 
49 Федерального закона «О службе в 
таможенных органах Российской Фе-
дерации» (об увеличении предельно-
го возраста пребывания на службе в 
таможенных органах);

«О внесении изменения в статью 
88 Федерального закона «О государ-
ственном оборонном заказе» (о рас-
ширении перечня лиц, допущенных 
к единой информационной системе, 
содержащей информацию о расчё-
тах по государственному оборонно-
му заказу);

«О внесении изменения в Федераль-
ный закон «О войсках националь-
ной гвардии Российской Федерации» 
(об идентификации сотрудников 
Росгвардии);

«О внесении изменений в статью 7 
Федерального закона «О федеральной 
службе безопасности» (в целях совер-
шенствования правовых основ защи-
ты сведений о федеральной службе 
безопасности);

«О внесении изменения в статью 3 
Федерального закона «О денежном 
довольствии военнослужащих и пре-
доставлении им отдельных выплат» 
(о предоставлении мер социальной 
поддержки фактическим воспитате-
лям военнослужащих);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О воинской обязанности и 
военной службе» (об уточнении муни-
ципальных образований, на террито-
рии которых осуществляется первич-
ный воинский учёт);

«О внесении изменения в статью 
1 Федерального закона «О днях во-
инской славы и памятных датах Рос-
сии» (об установлении дня воинской 
славы России «9 октября – День раз-
грома советскими войсками немецко-
фашистских войск в битве за Кавказ 
(1943 год)»);

«О внесении изменений в статью 14 
Федерального закона «О статусе воен-
нослужащих» и статью 6 Федерально-
го закона «О войсках национальной 
гвардии Российской Федерации» (по 

вопросу продовольственного обеспе-
чения военнослужащих);

«О внесении изменений в статью 3 
Федерального закона «О закупках то-
варов, работ, услуг отдельными вида-
ми юридических лиц» (об определе-
нии минимальной доли закупок для 
заказчиков – юридических лиц);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О контрактной системе в 
сфере закупок товаров, работ, услуг 
для обеспечения государственных 
и муниципальных нужд» и статью 2 
Федерального закона «О внесении 
изменений в Федеральный закон «О 
контрактной системе в сфере закупок 
товаров, работ, услуг для обеспечения 
государственных и муниципальных 
нужд» (об определении минимальной 
доли закупок для государственных и 
муниципальных заказчиков);

«О внесении изменений в часть вто-
рую Налогового кодекса Российской 
Федерации» (о мерах налоговой под-
держки организаций, осуществляю-
щих деятельность в области инфор-
мационных технологий);

«О внесении изменений в главу 262 

части второй Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации и статью 2 Фе-
дерального закона «О внесении из-
менений в часть вторую Налогового 
кодекса Российской Федерации»;

«О внесении изменений в Феде-
ральный закон «О валютном регули-
ровании и валютном контроле» (о 
расширении перечня разрешённых 
валютных операций, а также случаев 
нерепатриации денежных средств);

«О внесении изменений в Феде-
ральный закон «О приватизации го-
сударственного и муниципального 
имущества» (о формировании едино-
образного подхода к приватизации);

«Об экспериментальных правовых 
режимах в сфере цифровых иннова-
ций в Российской Федерации»;

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации и признании утратившей 
силу части 2 статьи 2 Федерального 
закона «О внесении изменений в ста-
тью 6 Федерального закона «О госу-
дарственном регулировании деятель-
ности по организации и проведению 
азартных игр и о внесении изменений 
в некоторые законодательные акты 
Российской Федерации» (об уточ-
нении требований к букмекерским 
конторам, тотализаторам, пунктам 

приёма ставок букмекерских контор 
и тотализаторов в части наличия бан-
ковской гарантии и проведения азарт-
ных игр);

«О внесении изменений в Феде-
ральный закон «О несостоятельности 
(банкротстве)» и отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации 
в части внесудебного банкротства 
гражданина»;

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (о совершенствовании го-
сударственной кадастровой оценки);

«О внесении изменений в Феде-
ральный закон «О Государственной 
корпорации по содействию разра-
ботке, производству и экспорту вы-
сокотехнологичной промышленной 
продукции «Ростех» и статью 20 Фе-
дерального закона «О государствен-
ных и муниципальных унитарных 
предприятиях» (о наделении Корпо-
рации полномочиями собственника 
имущества федеральных казённых 
предприятий);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О порядке осуществления 
иностранных инвестиций в хозяй-
ственные общества, имеющие стра-
тегическое значение для обеспечения 
обороны страны и безопасности госу-
дарства» (об исключении возможных 
злоупотреблений при временной пере-
даче иностранными инвесторами прав 
распоряжения голосующими акциями 
(долями) стратегических хозяйствен-
ных обществ);

«О внесении изменений в статью 12 
Федерального закона «О внесении из-
менений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации в ча-
сти унификации содержания годовых 
отчётов государственных корпора-
ций (компаний), публично-правовых 
компаний, а также в части установ-
ления особенностей регулирования 
корпоративных отношений в 2020 
году и о приостановлении действия 
положений отдельных законодатель-
ных актов Российской Федерации» и 
о приостановлении действия положе-
ний отдельных законодательных ак-
тов Российской Федерации»;

«О внесении изменения в статью 21 
Федерального закона «О рекламе» (о 
регулировании распространения ре-
кламы винодельческой продукции);

«О внесении изменения в статью 
2 Федерального закона «О внесе-
нии изменений в Федеральный за-
кон «О промышленной политике в 
Российской Федерации» в части ре-
гулирования специальных инвести-
ционных контрактов» (о заключе-
нии специальных инвестиционных 
контрактов);

«О внесении изменений в статьи 17 
и 54 Федерального закона «О веде-
нии гражданами садоводства и ого-
родничества для собственных нужд 
и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации» (об уточнении порядка 
проведения общих собраний членов 
товариществ);



ВTUVWXY СZ[TV\ ФT]T^\_XX № 7 (UTWV`a^b 2020 dZ]\)

22 23В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ

«О внесении изменений в статью 22 
Федерального закона «О безопасном 
обращении с пестицидами и агрохи-
микатами» и Федеральный закон «О 
государственном регулировании обе-
спечения плодородия земель сель-
скохозяйственного назначения» (о 
совершенствовании правового регу-
лирования отношений в области ох-
раны земель сельскохозяйственного 
назначения);

«О внесении изменения в статью 
65 Федерального закона «Об охране 
окружающей среды» (об осуществле-
нии государственного экологическо-
го надзора);

«О внесении изменений в статью 1851 
Трудового кодекса Российской Федера-
ции» (о предоставлении работникам, 
достигшим возраста 40 лет, дополни-
тельных гарантий при прохождении 
диспансеризации);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (в связи с принятием Феде-
рального закона «О внесении изме-
нений в Трудовой кодекс Российской 
Федерации в части формирования све-
дений о трудовой деятельности в элек-
тронном виде»);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О физической культуре и 
спорте в Российской Федерации» и ста-
тьи 3 и 221 Гражданского процессуаль-
ного кодекса Российской Федерации» 
(о регулировании в спорте высших до-
стижений и профессиональном спор-
те вопросов спортивного арбитража);

«О внесении изменений в Трудовой 
кодекс Российской Федерации в ча-
сти передачи индивидуальных тру-
довых споров спортсменов, тренеров 
в профессиональном спорте и спорте 
высших достижений на рассмотрение 
третейских судов»;

«О внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Россий-
ской Федерации по вопросу охраны 
здоровья граждан от последствий по-
требления никотинсодержащей про-
дукции» (об охране здоровья граж-
дан от последствий использования 
электронных курительных изделий);

«О внесении изменения в статью 
22 Федерального закона «Об осно-
вах охраны здоровья граждан в Рос-
сийской Федерации» (о предостав-
лении информации о сос тоянии 
здоровья лиц, не достигших возраста 
совершеннолетия);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О физической культуре 
и спорте в Российской Федерации» в 
части совершенствования норматив-
но-правового регулирования статуса 
физкультурно-спортивных обществ»;

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О физической культуре и 
спорте в Российской Федерации» (об 
определении понятий «корпоратив-
ный спорт», «школьная спортивная 
лига»);

«О внесении изменения в статью 
341 Федерального закона «О физи-
ческой культуре и спорте в Россий-
ской Федерации» (об установлении 

порядка использования слов «пара-
лимпийский», «сурдлимпийский» 
или образованных на их основе слов 
и словосочетаний организациями, 
осуществляющими спортивную под-
готовку, в своих наименованиях);

«О внесении изменений в Феде-
ральный закон «О науке и государ-
ственной научно-технической поли-
тике» (о поддержке высокорисковых 
инновационных и технологических 
проектов);

«О внесении изменений в Закон Рос-
сийской Федерации «О защите прав 
потребителей» (о расширении кру-
га субъектов предпринимательства, 
обязанных обеспечить потребителю 
оплату товаров (работ, услуг) с ис-
пользованием национальных платёж-
ных инструментов в рамках нацио-
нальной системы платёжных карт).

На должность заместителя Предсе-
дателя Верховного Суда Российской 
Федерации – председателя Судебной 
коллегии по экономическим спорам 
Верховного Суда Российской Федера-
ции назначена И.Л. Подносова.

На должность судьи Верховного 
Суда Российской Федерации назна-
чен М.В. Кротов.

Приняты пос тановления Сов е-
та Федерации «О Заявлении Сове-
та Федерации Федерального Собра-
ния Российской Федерации в связи 
с дискриминацией русскоязычных 
граждан Украины», «О предложе-
нии Совета Федерации Федерально-
го Собрания Российской Федерации 

в связи с одобрением Федерального 
закона «О внесении изменений в от-
дельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации по вопросу охра-
ны здоровья граждан от последствий 
потребления никотинсодержащей 
продукции», «О  мерах поддержки от-
раслей промышленности Российской 
Федерации в изменившихся экономи-
ческих условиях», «Об осуществле-
нии Федеральной службой судебных 
приставов отдельных полномочий», 
«О докладе о деятельности Уполно-
моченного по правам человека в Рос-
сийской Федерации за 2019 год», «Об 
удостоверении и нагрудном знаке се-
натора Российской Федерации».
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НАГРАЖДЕНИЯ

МЕДАЛЬЮ СТОЛЫПИНА П.А.
I СТЕПЕНИ

за заслуги в законотворческой деятельности, направленной на решение стратегических 
задач социально-экономического развития страны (распоряжение Правительства Рос-
сийской Федерации от 16.07.2020 г. № 1855-р), награждена

Г.Н. Карелова – заместитель Председателя Совета Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации.

МЕДАЛЬЮ СТОЛЫПИНА П.А.
II СТЕПЕНИ

за заслуги в законотворческой деятельности, направленной на решение стратегиче-
ских задач социально-экономического развития страны (распоряжение Правительства 
Российской Федерации от 16.07.2020 г. № 1855-р), награждён

А.А. Клишас – председатель Комитета Совета Федерации по конституционному 

законодательству и государственному строительству.

ПОЧЁТНОЙ ГРАМОТОЙ ПРАВИТЕЛЬСТВА
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

за большой вклад в развитие российского парламентаризма и активную законотворче-
скую деятельность (распоряжение Правительства Российской Федерации от 16.07.2020 г. 
№ 1855-р) награждены:

Е.В. Бибикова – заместитель председателя Комитета Совета Федерации по социальной 

политике;

Н.А. Журавлёв – заместитель Председателя Совета Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации;

С.В. Мамедов – заместитель председателя Комитета Совета Федерации по Регламенту и 

организации парламентской деятельности;

А.М. Чернецкий – первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по 

федеративному устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам 

Севера.

БЛАГОДАРНОСТЬ ПРАВИТЕЛЬСТВА
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

за большой вклад в развитие российского парламентаризма и активную законотворче-
скую деятельность (распоряжение Правительства Российской Федерации от 16.07.2020 г. 
№ 1855-р) объявлена:

А.М. Бабакову – заместителю председателя Комитета Совета Федерации по международным 

делам;

Л.Н. Глебовой – первому заместителю председателя Комитета Совета Федерации по 

конституционному законодательству и государственному строительству;

С.И. Кисляку – первому заместителю председателя Комитета Совета Федерации по 

международным делам;

В.К. Кравченко – члену Комитета Совета Федерации по экономической политике;

В.В. Наговицыну – заместителю председателя Комитета Совета Федерации по Регламенту 

и организации парламентской деятельности;

В.А. Пономарёву – члену Комитета Совета Федерации по экономической политике;

Ю.В. Фёдорову – первому заместителю председателя Комитета Совета Федерации по 

экономической политике.
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В начале сентября 2020 года во время рабочей поездки в город Таганрог Пред-

седатель Совета Федерации В.И. Матвиенко провела встречу с губернатором 

Ростовской области В.Ю. Голубевым, совещание в Таганрогском авиационном 

научно-техническом комплексе имени Г.М. Бериева о состоянии и перспекти-

вах российского авиастроения, побывала на Таганрогском металлургическом 

заводе, посетила Таганрогский театр имени А.П. Чехова, где встретилась с ра-

ботниками культуры и общественностью, а также возложила цветы к захоро-

нениям воинов на территории Народного военно-исторического музейного 

комплекса Великой Отечественной войны «Самбекские высоты».

РАБОЧАЯ ПОЕЗДКА
В ТАГАНРОГ

На встрече Председателя Совета Фе-
дерации В.И. Матвиенко и губернато-
ра Ростовской области В.Ю. Голубева 
обсуждались вопросы социально-эко-
номического развития региона. Пред-
седатель Совета Федерации отметила 
позитивные перемены. «За последние 
годы очень много сделано по поддерж-
ке экономики региона, привлечения 
инвестиций, развития промышлен-
ности и сельского хозяйства, созда-

ния новых рабочих мест, – сказала 
В.И. Матвиенко. – Более чем в два раза 
вырос валовый региональный про-
дукт. За этим – большой труд жителей 
области и управленческой команды 
региона, благодаря работе которой 
максимально реализуется потенциал 
Ростовской области».

Во время посещения Таганрогского 
авиационного научно-технического 
комплекса имени Г.М. Бериева Пред-

седатель Совета Федерации провела 
совещание на тему «О состоянии и 
перспективах российского авиастро-
ения». На совещании были обсужде-
ны вопросы развития авиационной 
отрасли, гидроавиации, направления 
деятельности авиационного научно-
технического комплекса и продвиже-
ния его продукции на российском и 
зарубежном рынках, а также вопро-
сы снижения зависимости от поставок 
импортных комплектующих и обору-
дования, расширения межзаводской 
кооперации.

В ходе рабочей поездки В.И. Матви-
енко также побывала на Таганрогском 
металлургическом заводе, где осмо-
трела производство, ознакомилась с 
программой развития предприятия.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко и губернатор Ростов-
ской области В.Ю. Голубев во вре-
мя посещения Таганрогского театра 
имени А.П. Чехова провели встречу с 
работниками культуры и обществен-
ностью, посвящённую сохранению 
исторического наследия Российского 
государства.

В день 75-й годовщины окончания 
Второй мировой войны В.И. Матвиен-
ко посетила Народный военно-истори-
ческий музейный комплекс Великой 
Отечественной войны «Самбекские 
высоты», ознакомилась с музейной 
экспозицией «Дон в Великой Отече-
ственной войне 1941–1945 гг.» Дон-
ского военно-исторического музея 

и оставила запись в книге почётных 
гостей музея. Новый музейный ком-
плекс «Самбекские высоты» открылся 
30 августа 2020 года, в день полного 
освобождения Ростовской  области 
от немецко-фашистских захватчиков 
(30 августа 1943 года).

Председатель Совета Федерации по-
садила саженец красной рябины на 
Аллее Памяти музейного комплекса 
«Самбекские высоты» и возложила 
цветы к захоронениям воинов, по-
гибших в годы Великой Отечествен-
ной войны.
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На финише весенней сессии Совета Федерации вступил в силу закон о гео-

графических указаниях. Он был принят по инициативе верхней палаты 

парламента. 

Закон вводит в Гражданский кодекс Российской Федерации новый объ-

ект интеллектуальных прав – географическое указание (далее – ГУ) в каче-

стве средства индивидуализации товара. В обиходе это также называется 

брендами регионов. Он будет действовать наравне с наименованием места 

происхождения товара (далее – НМПТ), однако имея более простую реги-

страцию. Новый объект интеллектуальных прав предоставит широкие воз-

можности производителям, которые в силу жёстких требований не могли 

зарегистрировать НМПТ и защитить свою продукцию. Одним словом, бла-

годаря этому закону субъекты Федерации смогут активнее продвигать свои 

брендированные товары, а также народные промыслы.

Председатель Комитета Совета Федерации по науке, образованию и куль-

туре Л.С. Гумерова приняла участие в онлайн-пресс-конференции, органи-

зованной информационным агентством «Интерфакс», посвящённой всту-

плению в силу закона о географических указаниях.

К этому событию был также приурочен и запуск специального фирменно-

го поезда на московском метрополитене. Торжественная церемония состо-

ялась в электродепо «Красная Пресня». В ближайшие полгода тематический 

состав, который украшен в стиле народно-художественных промыслов ре-

гионов, будет курсировать по Арбатско-Покровской линии метро.

Выступая на пресс-конференции, Л.С. Гу-
мерова отметила, что тема интеллек-
туальной собственности, поддержки 
региональных брендов находится в цен-
тре постоянного внимания Совета Фе-
дерации и неоднократно обсуждалась, 
в частности, на Совете по вопросам ин-
теллектуальной собственности при Со-
вете Федерации.

Сенатор напомнила, что в декабре 
2017 года Председатель Совета Феде-
рации В.И. Матвиенко дала поручение 
каждому сенатору – непосредственно 
помочь региональным властям зареги-
стрировать не менее двух региональ-
ных брендов. «Можно сказать, что 
нам удалось увлечь регионы этой иде-
ей и субъекты России стали уделять 
больше внимания продвижению ре-
гиональных брендов. Мы уже можем 
констатировать неплохие результаты. 
На сегодняшний день в нашей стране 
зарегистрировано 244 наименования 
мест происхождения товара», – сказала 
Л.С. Гумерова на пресс-конференции.

«В процессе работы над законом мы 
активно взаимодействовали с Роспа-
тентом, Всемирной организацией 
интеллектуальной собственности, 
изучили европейский опыт защиты 

брендов. Также провели многочислен-
ные встречи с товаропроизводителя-
ми, виноделами, сельхозпроизводите-
лями», – подчеркнула сенатор.

Согласно закону для регистрации гео-
графического указания места проис-
хождения товара необходимо, чтобы 
хотя бы одна из стадий производства, 
влияющая на формирование особых 
характеристик товара, осуществля-
лась на указанной территории (в от-
личие от НМПТ, для которого должны 
осуществляться все стадии производ-
ства товара на указанной террито-
рии). Так, производитель может брать 
не всё сырье из того самого региона, 
отдельные этапы производства могут 
быть выведены за пределы географи-
ческого объекта. В современных ус-
ловиях это далеко не редкость, подоб-
ные действия позволяют уменьшить 
издержки, оптимизировать процесс 
производства, при этом сохранить 
особенности местного продукта.

Заключение о наличии уникальных 
свойств выдаёт не федеральный, а ре-
гиональный орган исполнительной 
власти. На этом основании геогра-
фическое указание можно будет за-
регистрировать в Роспатенте. Регио-

СЕНАТОРЫ ПОМОГАЮТ 
ПОЗИЦИОНИРОВАНИЮ 
РЕГИОНАЛЬНЫХ ТОВАРОВ 
НА ВНУТРЕННИХ 
И ВНЕШНИХ РЫНКАХ
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нальные товары будут маркироваться 
соответствующей эмблемой.

Стоит отметить, что применение 
НМПТ также способствует повыше-
нию известности региона изготовле-
ния, свидетельствуя о высоком каче-
стве товара и наличии особых свойств, 
определяемых местом изготовления. 
Однако требования, предъявляемые 
при регистрации НМПТ, являются до-
статочно жёсткими: производителю 
необходимо подтверждать не только 
известность обозначения, указыва-
ющего на конкретную местность, но 
и особенности свойств товара, кото-
рые определяются характерными для 
данной местности природными усло-

виями или иными факторами. Кроме 
того, все стадии производства такого 
товара, влияющие на формирование 
его особых свойств, должны осущест-
вляться, как уже было сказано, на тер-
ритории указанной местности.

С момента введения в России го-
сударственной регистрации НМПТ в 
1992 году было зарегистрировано и 
охраняется более 200 таких средств 
индивидуализации товара. В каче-
стве примера можно привести брен-
ды «Оренбургский пуховый платок», 
«Вологодское кружево», «Хохлома», 
«Гжель», «Дулёвский фарфор», «Во-
логодское масло», «Адыгейский сыр», 
«Башкирский мёд», «Астраханские по-

мидоры», «Луховицкий огурец», «Нар-
зан». В то же время в Европейском со-
юзе охраняется более 3000 НМПТ и 
географических указаний.

Следующим шагом, важность кото-
рого отметила Л.С. Гумерова, может 
стать присоединение нашей страны 
к Женевскому акту Лиссабонского 
соглашения, что позволит россий-
ским традиционным товарам выйти 
на международные рынки. Это зна-
чительно упростит международную 
регистрацию НМПТ и ГУ, позволит 
испрашивать охрану в нескольких 
странах путём подачи одной заявки 
на одном языке, тем самым снижая 
издержки при регистрации.

В пресс-конференции приняли уча-
стие руководитель Роспатента Г.П. Ив-
лиев, директор Департамента стра-
тегического развития и инноваций 
Минэкономразвития Р.С. Тихонов, 
представители бизнеса.
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3 июля в столице Коста-Рики городе Сан-Хосе состоялась торжественная це-

ремония передачи российского гуманитарного груза представителям Цен-

тральноамериканского парламента (ПАРЛАСЕН).

ГУМАНИТАРНЫЕ АКЦИИ 
СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ

Груз представляет собой комплект 
российских тест-систем и реагентов 
для проведения 10 тыс. исследова-
ний на наличие новой коронавирус-
ной инфекции в государствах – участ-
никах Центральноамериканского 
парламента.

Роман Макайя, исполнительный пред-
седатель Фонда социального страхова-
ния Коста-Рики, координирующего ме-
дицинские и санитарные мероприятия 
по борьбе с коронавирусной пандемией, 
выразил искреннюю признательность 
российской стороне, народу России за 
своевременную и ценную помощь, ока-
занную странам региона по парламент-
ской линии в столь трудное время.

Гуманитарная помощь была подготов-
лена по поручению Председателя Со-
вета Федерации В.И. Матвиенко после 

поступившего обращения Председателя 
ПАРЛАСЕН Нади де Леон Торрес.

При проведении гуманитарной акции 
Совет Федерации получил существенную 
поддержку со стороны Министерства ино-
странных дел Российской Федерации и Ро-
спотребнадзора, а также авиакомпании 
«Azur Air», которая осуществила доставку.

Центральноамериканский парламент 
(ПАРЛАСЕН) – межпарламентская орга-
низация, объединяющая Доминиканскую 
Республику, Гватемалу, Гондурас, Никара-
гуа и Сальвадор. Штаб-квартира органи-
зации находится в Гватемале.

Председатель Центральноамериканско-
го парламента (ПАРЛАСЕН) Надя де Леон 
Торрес направила благодарность Предсе-
дателю Совета Федерации В.И. Матвиен-
ко за решение о направлении этого особо 
ценного гуманитарного груза.

Так же по поручению Председате-
ля Совета Федерации В.И. Матвиен-
ко была подготовлена гуманитарная 
помощь в адрес стран Андского пар-
ламента. Церемония передачи гума-
нитарного груза – тест-систем на про-
ведение 20 тысяч диагностических 
проб на коронавирус – состоялась в 
Лиме, в Посольстве России в Перу 21 
августа. 

Решением данной интеграционной 
структуры российское пожертвова-
ние было, в свою очередь, направлено 
в Перуанскую систему медицинско-

го страхования (EsSalud) для приме-
нения в борьбе с инфекцией в этой 
стране. 

В церемонии приняли участие Посол 
России в Перу И.В. Романченко, депутат 
от Перу и бывший председатель Анд-
ского парламента В. Соуса, а также ру-
ководитель Перуанской системы меди-
цинского страхования Ф. Молинелли. 
Представитель Андского парламента 
выразил глубокую благодарность рос-
сийской стороне за проявленную со-
лидарность с народами стран-членов 
организации.
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Т.В. Бакальчук – основатель и генеральный директор общества с ограни-

ченной ответственностью «Вайлдберриз», по специальности – препода-

ватель английского и немецкого языков. В 2004 году, находясь в отпуске 

по уходу за ребёнком, Татьяна Владимировна основала интернет-магазин 

«Вайлдберриз».

Сегодня Татьяна Владимировна – мама четверых детей, которая с нуля 

начала и создала успешный бизнес, продолжает создавать новые проекты, 

отвечающие современным запросам общества. В конце марта под её руко-

водством создан новый социальный проект «vsemrabota.ru» по поддержке 

бизнеса и россиян, потерявших работу из-за нового коронавируса.

Т.В. Бакальчук включена в состав Правительственной комиссии по во-

просам развития малого и среднего предпринимательства. В 2018 году 

она стала победительницей премии РБК «Предприниматель года», а в 2019 

году по версии журнала Forbes вошла в число 15 бизнесменов, изменивших 

представление о России.

Сейчас с маркетплейсом сотрудничают около 53 тысяч продавцов, 23 ты-

сячи из которых являются индивидуальными предпринимателями и около 

3 тысяч – самозанятыми.

Статья подготовлена на основе выступления Т.В. Бакальчук перед сенато-

рами в ходе 483-го пленарного заседания Совета Федерации.

ЗАЛОГ УСПЕХА – 
ПРИСУТСТВИЕ В РЕГИОНАХ

Пользуясь случаем, хотела бы сказать 
сенаторам как представителям всех 
регионов России огромное спасибо 
от лица нашей компании, от лица 
отрасли электронной коммерции и 
от лица десятков тысяч предприни-
мателей, с которыми мы работаем, 
за то, что в это сложное время – в ус-
ловиях пандемии – мы смогли вместе 
выработать меры необходимой безо-
пасности, для того чтобы электрон-

ная коммерция смогла продолжать 
работу, и тем самым помогать тыся-
чам предпринимателей обеспечивать 
всем необходимым жителей нашей 
огромной страны, в том числе и в ма-
лых населённых пунктах, например, 
Заполярья. 

Позвольте рассказать немного про 
нашу компанию. В этом году нам ис-
полняется 16 лет. Последние два – три 
года про нас достаточно много гово-

рят. И кажется, что мы появились аб-
солютно ниоткуда, что такая сказка, 
что всё у нас шло гладко, замечатель-
но и никаких проблем и препятствий 
не было. Это совсем не так. Нам при-
шлось много трудиться, работать, 
были моменты, когда мы находились 
на грани больших кризисов. 

На данный момент наша компания 
является лидером электронной ком-
мерции в России и в странах ЕАЭС. 
Мы работаем в семи странах (это, в 
том числе, Россия, Беларусь, Казах-
стан, Киргизия, Армения). И также 
в этом году мы наконец-то вышли на 
территорию Европейского союза, в 
январе мы запустили продажи в Поль-
ше. В начале мая начали работать в 
Словакии. С нами сейчас работает 
около 30 тысяч контрагентов, из них 
18 тысяч – это индивидуальные пред-
приниматели. 45 процентов товара, 
который продаётся на нашей площад-
ке, произведено в России. 

Мы также первыми начали рабо-
тать с самозанятыми, количество их 
растёт. Считаем, что проект будет 
успешным. Мы сейчас помогаем (как 
нам кажется, вполне успешно) мало-
му и среднему бизнесу. В наших пла-
нах – создать около 20 центров экс-
пертизы по всей России, в которых 
мы на бесплатной основе будем помо-
гать предпринимателям изучать, что 
такое интернет-торговля, как мож-
но начать свой бизнес. В принципе 
они могут в дальнейшем работать не 
только с нами и с другими интернет-
площадками, но и сами по себе, и не 
обязательно в онлайн-формате. 

Сейчас у нас – порядка 7 тыс. брен-
дированных пунктов самовывоза (в 
семи странах присутствия), и мы про-
должаем наращивать своё присут-
ствие в регионах. Количество сотруд-

ников на данный момент составляет 
52 тысячи человек.

Мы не только являемся одним из круп-
нейших ритейлеров, но и также причис-
ляем себя к передовым IT-компаниям. 
Штат разработчиков программно-
го обеспечения составляет порядка 
500 человек. Мы стали первыми, кто 
подключился к налоговому монито-
рингу среди ритейлеров, и мы ведём 
все дела с поставщиками через циф-
ровой портал нашей собственной 
разработки, тем самым сокращаем 
бумажный документооборот. Соби-
раемся полностью уйти от бумажных 
носителей и перевести всё в цифро-
вое пространство. 

Мы также активно взаимодейству-
ем с профильными министерствами, 
фондами и институтами развития как 
раз-таки для достижения нашей цели 
по стимулированию развития малого 
и среднего предпринимательства, для 
того чтобы создавать новые рабочие 
места как у себя, так и у своих партнё-
ров, развивать несырьевой экспорт и 
цифровизацию. 

Татьяна Владимировна БАКАЛЬЧУК,

генеральный директор общества с ограниченной ответственностью 

«Вайлдберриз»
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Как создавалась компания «Вайлд-
берриз»? В 2004 году у меня родился 
первый ребёнок, и когда дочке был 
примерно месяц, мне в голову пришла 
эта идея – создать интернет-магазин. 
На тот момент одежду в Интернете 
не продавал, наверное, никто, и идея 
была не только инновационной, ско-
рее всего, она была немножко сума-
сбродной. Но я подумала, что та ситу-
ация, в которой оказалась я сама, – не 
было возможности пойти ни в какие 
магазины, и магазинов на тот момент 
тоже было немного, – эта идея может 
быть востребована для многих мам. 
И это сработало.

Денег на запуск мы потратили не-
много (примерно за 700 долларов 
сделали магазин, включая «бэк» и 
«фронт», 2 тыс. рублей в неделю тра-
тили на рекламу тоже в Интернете) – и 
уже через пару недель пошли первые 
заказы.

Проект мы сделали полностью сами, 
инвестиции нам никакие не потре-
бовались. Основными инвестициями 
были упорство, труд и помощь родных 
и близких.

Поначалу продавали одежду из не-
мецких каталогов. Первые заказы я 
доставляла сама на общественном 
транспорте. Было очень сложно. Ко-
нечно, пришлось пройти и через уста-
лость, и через слёзы, и через желание 
бросить, но какая-то внутренняя сила 
и привычка доводить всё до конца, а 

также, опять повторюсь, помощь се-
мьи, в первую очередь моих родите-
лей, помогли довести дело до тако-
го уровня, когда уже можно было не 
беспокоиться о том, что придётся всё 
бросить.

Поначалу мы работали без отпусков 
и без выходных, по 12–14 часов в сут-
ки, но мне кажется, что эта история в 
принципе является типичной для лю-
бого стартапа. Таким же типичным 
условием является то, что вокруг тебя 
собирается команда, которая тоже го-
това работать в непрерывном драйве, 
которая нацелена на высокий резуль-
тат. И им нравится то, что они делают, 
они ставят перед собой грандиозные 
планы и с большим удовольствием ра-
ботают тоже допоздна, для того чтобы 
эти планы могли осуществиться.

Сначала мы росли благодаря ассор-
тименту, потому что предложили не-
стандартный продукт для рынка (имею 
в виду доставку одежды и обуви). Сле-
дующим этапом, который нам позво-
лил увеличить в разы заказы, было 
решение сделать фиксированную сто-
имость доставки, вне зависимости 
от дальности региона и веса заказа. 
А потом мы отменили стоимость до-
ставки и она стала абсолютно бес-
платной для всех жителей нашей 
страны.

Много раз мы говорили о том, что 
двумя движущими силами, которые 
помогали нам в первые годы разви-

тия нашей компании, были стремле-
ние создать самый лучший сервис для 
наших покупателей и желание (и в то 
же время необходимость) очень стро-
го контролировать свои финансовые 
показатели, потому что, несмотря на 
то что поступали предложения, мы не 
хотели никого привлекать в свой биз-
нес, считали, что это не даст нам раз-
виваться полноценно, так, как мы хо-
тим, так, как мы видим. И долгое время 
все изменения, которые у нас проис-
ходили в компании, и все нововведе-
ния были обусловлены именно этими 
стремлениями – лучший сервис и стро-
гая экономика.

Потом мы приняли решение больше 
масштабироваться и увеличить своё 
присутствие в регионах. Несмотря на 
то что у нас уже была доставка по всей 
стране, мы пользовались услугами ло-
гистических компаний, а сервис, кото-
рый они предоставляли, нас не совсем 
устраивал – хотелось полностью, на 
100 процентов, отвечать за качество 
предоставляемых услуг. И поэтому 
мы приняли решение начать откры-
вать точки присутствия в каждом из 
регионов.

Сначала попробовали это сделать в 
Санкт-Петербурге, потом был Влади-
восток, и потом буквально за полгода 
мы открылись в каждом из крупных го-
родов нашей страны. Скорость откры-
тия была связана опять же с тем, что 
нам нужно было контролировать свои 
расходы. Если бы мы не смогли быстро 
охватить всю территорию, нам при-
шлось бы потратить очень много денег 
и уйти в минус, потому что пришлось 
бы какое-то время делать комбиниро-
ванную логистику, и мы не смогли бы 
развить свою логистическую сеть.

В 2013 году мы получали порядка 18 
тыс. заказов ежедневно, впервые по-
чувствовали, что мы можем стать ли-
дером рынка. И потом наступил 2014 
год, кризис.

Это было первое серьёзное испыта-
ние для нашей компании. Мы стояли 
на грани кассового разрыва, потому 
что до этого схема работы у нас была 
типичная – то есть ты берёшь товары 
у партнёров в долг, в отсрочку. И, со-
ответственно, – как можно большее 
количество поставщиков, как мож-
но больше дней отсрочки, как можно 
большие скидки.

В 2014 году это оказало нам медве-
жью услугу, потому что многие кон-

тракты у нас были в валюте и из-за 
резкого скачка курса товары мы про-
давали покупателям по одному курсу, 
а расплачивались с поставщиками – 
по другому. И в такой же ситуации 
оказались не только мы по отноше-
нию к нашим иностранным партнё-
рам, но и многие наши российские 
коллеги, поскольку они точно так же 
закупали товары или производили их 
за границей. 

Мы очень долго думали и решили 
кардинально поменять схему работы 
с нашими поставщиками, предложи-
ли им перейти на схему реализации. 
Этому решению ещё поспособство-
вало то, что мы приняли такой по-
стулат – что наши поставщики луч-
ше нас смогут управлять продажами 
своего товара, поскольку это их спе-
циализация, они в этом хорошо раз-
бираются, они не один год и не один 
десяток лет потратили на то, чтобы 
разработать свой продукт. Поэтому 
мы приняли решение отдать им пол-
ностью управление всем ассортимен-
том, скидками, поставками и так да-
лее, а сами сосредоточились на том, 
что мы умеем делать лучше их.

Таким образом высвободили боль-
шой управленческий ресурс и смогли 
направить его на развитие IT. И имен-
но в 2014 году началась новая эпоха в 
нашей компании. Мы стали делать пер-
вые шаги на пути к тому, чтобы стать 
одной из передовых IT-компаний в на-
шей отрасли. 

Также в 2016 году мы приняли стра-
тегическое решение наращивать при-
сутствие в регионах. До этого в каж-
дом из городов было примерно по 
одному нашему пункту (максимум 
два-три пункта). Мы решили сделать 
так, чтобы, условно говоря, на каж-
дые 10 тысяч жителей (а сейчас план 
у нас – на каждые 5 тысяч) была так 
называемая наша точка, потому что 
мы увидели, что это востребовано по-
купателями, им это нравится. 

И на начало пандемии доставка в 
наши собственные пункты выдачи со-
ставляла 90 процентов. Это очень не-
характерно для всего рынка, потому 
что в основном курьерская доставка 
составляет порядка 40–50 процентов.

И вот эти три изменения – усиле-
ние сети пунктов выдачи, изменение 
принципов работы с партнёрами и 
внедрение новых методов работы – 
дали результат.
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Где-то во втором-третьем квартале 
2018 года 45 процентов роста у нас 
сменились 70 процентами. В прошлом 
году, если я не ошибаюсь, мы достигли 
роста в 90 процентов. И в этом году в 
принципе рост сохраняется.

Мы по-прежнему прилагаем все уси-
лия для того, чтобы улучшать условия 
работы для наших производителей. В 
конце 2018 года мы приняли решение 
о том, что будем снижать собственное 
комиссионное вознаграждение. На 
тот момент оно составляло 38 процен-
тов, и мы его снизили до 19. А в сентя-
бре прошлого года снизили уже до 15, 
а сейчас некоторые категории работа-
ют с вознаграждением в 10 процентов.

Как я уже сказала, с нами сейчас ра-
ботают порядка 30 тысяч поставщи-
ков, и основной рост пошёл у нас за 
последние два месяца. Конечно, с од-
ной стороны, можно сказать, что на 
это повлияла пандемия, когда люди 
поняли, что интернет-торговля для 
них является неким спасательным 
кругом, с которым они могут продол-
жать свою деятельность. Но мы счита-
ем, что в значительной мере повлияло 
то, что мы приняли решение полно-
стью избавить наших поставщиков 
не только от бумажной работы, но и 
от работы, скажем так, в электрон-
ном пространстве, в электронном до-
кументообороте. То есть сейчас, для 
того чтобы начать с нами работу, им 
требуется не больше пяти минут. И в 
этом месяце мы на 99 процентов со-
кратим и количество документов, ко-
торые требуются у нас при поставке. 
То есть буквально – предприниматель 
зарегистрировался на нашей площад-
ке, разместил информацию о своём 
товаре и, соответственно, сразу мо-
жет отгружаться и получать деньги 
по графику, который у нас с ним там 
оговорен.

По поводу перспективы роста экс-
порта. Мы искренне верим, что у Рос-
сии есть сейчас очень хорошие шансы 
на то, чтобы развить малый и средний 
бизнес, в том числе для того, чтобы 
увеличить своё присутствие как по-
ставщика всевозможных несырьевых 
товаров за пределами нашей страны.

Примерно с 2012 года мы работаем 
в ближнем зарубежье – это Белорус-
сия, Армения, Казахстан и Киргизия – 
и видим, что с каждым годом рынки 
эти растут. В прошлом году мы про-
вели множество переговоров с госу-

дарственными органами и частными 
компаниями других стран, в частно-
сти, в Европейском союзе, по итогам 
которых в этом году стартовали уже в 
Европейском союзе. Соответственно, 
рубеж пройден, и теперь по аналогич-
ной схеме мы можем развивать даль-
ше продажи наших товаров на терри-
тории Европы. И в планах у нас в этом 
году зайти ещё в порядка 10 стран.

По поводу того, как мы сейчас себя 
видим. Темп жизни с каждым годом 
всё ускоряется, и то, что было акту-
ально вчера, становится уже неакту-
альным сегодня. Компания тоже ме-
няется, растёт. Достигнут тот уровень, 
когда нужно принимать на себя какие-
то социальные обязательства перед 
партнёрами, перед страной, и поэтому 
хотела бы поподробнее рассказать о 
той программе по развитию предпри-
нимательства, которую мы в прошлом 
году запустили при поддержке Мини-
стерства промышленности и торговли 
Российской Федерации.

Летом 2012 года мы объявили о том, 
что запускаем бесплатную социальную 
помощь предпринимателям во всех ре-
гионах страны. И эта инициатива на-
шла отклик во многих регионах. На 
данный момент у нас уже открыто 26 
центров экспертизы. Планируем, что 
их будет 200. Видим, что в тех регио-
нах, в которых мы начали работать с 
предпринимателями более прицельно, 
рост товарооборота предпринимате-
лей из этих регионов через нашу пло-
щадку увеличивается в два – три раза.

В этом году мы решили пойти даль-
ше и сейчас прорабатываем новую 
программу – уже не только по обуче-
нию предпринимателей в регионах, 
но и по созданию для них неких, ус-
ловно, технопарков, в которых они 
смогут не только обучаться бизнесу, 
но и производить свою продукцию. 
Допустим, если это какие-то начинаю-
щие предприниматели или самозаня-
тые, им нет необходимости покупать 
оборудование отдельно, они могут 
туда приходить на несколько часов 
и воспользоваться преимуществами 
коворкинга.

В условиях пандемии, несмотря на 
то, что мы считаем себя одной из са-
мых высокотехнологичных компаний 
и у нас не было проблем с тем, чтобы 
полностью перевести работу офиса в 
онлайн-режим, нам тоже пришлось 
достаточно тяжело.

Буквально за несколько дней при-
шлось полностью пересмотреть мо-
дель своей работы, поскольку, как я 
уже говорила, 90 процентов всех на-
ших заказов доставлялось в наши же 
пункты выдачи. В новых условиях 
люди стали предпочитать курьерскую 
доставку, и нам за неделю пришлось 
в 2,5 раза увеличить штат курьеров 
и, соответственно, внедрить систему 
предоплаты. До начала пандемии ко-
личество таких заказов составляло 0,5 
процента, и нам пришлось ускориться 
в разработке, для того чтобы это коли-
чество стало 100 процентов. 

И, конечно, для того чтобы нанять 
такое большое количество персона-
ла, мы пересмотрели полностью си-
стему работы и подумали о том, что 
наша экспертиза может быть полезна 
и другим людям. Поэтому мы запусти-
ли такой проект как vsemrabota.ru. С 
начала пандемии там было размеще-
но 65 тысяч вакансий. Мы наняли 15 
тысяч человек из этих 65 тысяч.

Мы также протянули, как бы это па-
фосно ни звучало, руку помощи от-
раслям, которые пострадали от коро-
навируса: подумали, как мы можем 
помочь им сохранить свой бизнес, и 
решили предложить такой новый вид 
товара, как цифровой контент. Суть в 
том, что все предприниматели, кото-
рые занимаются, например, обучени-
ем или организацией досуга, или об-

щественным питанием, могут создать 
некий аналог своих услуг в цифровом 
виде (например, лекции, мастер-клас-
сы, семинары, обучение, тренировки) 
и всё это поставить к нам на площадку 
или на площадку к нашим коллегам и 
таким образом в какой-то мере про-
должить свою деятельность.

Если в первые дни карантина поку-
патели, естественно, снизили актив-
ность, потому что была неопределён-
ность (и по спросу мы видели, что в 
основном заказывали товары первой 
необходимости: ту же пресловутую 
гречку, антисептики, маски), то уже в 
конце мая мы заметили, что у людей 
больше веры появилось в то, что ско-
ро всё это закончится, то есть они на-
чали думать о том, в чём они пойдут 
на работу или на прогулку. Продажи 
одежды и обуви восстановились, сей-
час даже рост идёт в два раза к преды-
дущему году. Очень много товаров для 
спорта приобретается. Мы считаем, 
что это положительный тренд – зна-
чит, потребительский спрос восста-
навливается и к людям возвращается 
уверенность в завтрашнем дне. Если 
они хотят заниматься собой, значит, 
можно сказать, что шкала оптимизма 
пошла вверх. 

Тем не менее мы также понимаем, 
что страна вошла в экономический 
кризис. Хочу рассказать про то, как 
мы видим, какие меры поддержки мог-
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ли бы помочь стране выйти из такой 
сложной ситуации. 

Основой выхода из этой ситуации 
мы видим упрощение взаимодействия 
между бизнесом и органами власти 
на всех уровнях. Например, сейчас 
предлагаются разные меры поддерж-
ки бизнеса, в том числе и субсидии, 
и льготные кредиты. Но, поскольку 
мы первыми вызвались стать неким 
проводником между нашими постав-
щиками-предпринимателями и орга-
нами власти, то сразу столкнулись с 
тем, что очень многие инициативы 
сходят на нет как раз из-за того, что 
ещё не полностью осуществлена циф-
ровизация, то есть всё равно присут-
ствует бумажный документооборот, 
от которого нужно уходить. И имен-
но из-за этого очень мало наших парт–
нёров могут воспользоваться мерами 
господдержки. Думаю, что это в прин-
ципе не только у нас. 

Если говорить про перспективу, 
хотелось бы, конечно, чтобы в на-
шей стране некоторые меры из раз-
ряда требований перешли в разряд 
рекомендаций, то есть распростра-
нить на бизнес некую презумпцию 
невиновности. 

Например, если мы говорим опять 
же о наших партнёрах, то достаточ-
но много времени, и денег, и усилий 
у них уходит на то, чтобы оформить 
сертификаты, декларации или даже 

получить письма о том, что им не 
требуется никакая сертификация. В 
то же время, если мы посмотрим на 
опыт Европы, то увидим, что у них 
это всё проще. 

Также мы очень много получаем 
сигналов о том, что банки сейчас всё-
таки ужесточают требования и под 
разными предлогами отказывают 
производителям и просто предпри-
нимателям в получении кредитов. Мы 
понимаем, с чем это связано, – возрас-
тают риски и банки боятся, что они 
могут не получить назад свои деньги. 

Мы хотели бы рассказать об одной 
инициативе, которую мы реализова-
ли совместно с банком «Открытие» 
(она, на наш взгляд, как раз помога-
ет минимизировать этот риск), – это 
когда кредит предоставляется под то-
вары, находящиеся на складах у ин-
тернет-ритейлеров. Соответственно, 
мы обогащаем данные банка своими, 
и, таким образом, банк может сни-
зить свои риски и предоставить свои 
услуги гораздо большему количеству 
предприятий. То есть было бы здоро-
во, если бы такая программа могла 
быть масштабирована и в сложивших-
ся условиях взята за основу работы с 
бизнесом.

О субсидировании я уже в принци-
пе упоминала. Это хорошая инициа-
тива. И я знаю, что не только Москва, 
но и некоторые другие регионы сей-

час рассматривают такую возмож-
ность, для того чтобы предоставить 
субсидии предприятиям, которые ра-
ботают с электронными площадками. 
Хотели бы добавить, что можно ещё 
рассмотреть возможность субсидии 
для экспортных продаж не на основе 
предварительного одобрения, а ког-
да экспорт уже осуществлён и контр-
агент собирает, соответственно, все 
необходимые документы и потом по-
лучает субсидию. В таком случае не 
нужно будет устраивать проверки или 
какой-то предварительный контроль 
за средствами, которые были выде-
лены, потому что сами контрагенты 
будут заинтересованы в том, чтобы 
предоставить все документы уже по 
совершённым сделкам, и будет гораз-
до легче за этим следить.

Ещё можно было бы снять ограни-
чения для получения статуса рези-
дента ТОСЭР. Мы в прошлом году уже 
начали строительство в Татарстане 
и в этом году ещё с двумя или с тре-
мя регионами тоже начинаем строи-
тельство. И видим (в принципе и кор-
порация моногородов тоже об этом 
говорит), что если бы три пункта со-
ответствующего документа были бы 
изменены, то гораздо большее коли-
чество предприятий и предприни-
мателей пришли в ТОСЭР, для того 
чтобы начать там свой бизнес. Пер-
вый – что численность сотрудников, 

которые могут быть трудоустроены 
на предприятии резидента с сохране-
нием всех субсидий, ограничена 20 
процентами. Второй – что если ком-
пания не успевает стать резидентом 
ТОСЭР в течение трёх лет с момента 
его создания, то, соответственно, она 
теряет все льготы и пропадает смысл 
того, чтобы становиться резидентом, 
потому что очень многие ТОСЭР уже 
подошли к этому трёхгодичному сро-
ку. И третий – ещё есть некоторые 
ограничения по ОКВЭД, которые пре-
пятствуют тому, чтобы ТОСЭР могли 
заработать в полную силу.

Также хотелось бы предложить, 
чтобы мера по снижению ставки эк-
вайринга до 1 процента, которую 
Правительство приняло в апреле, со-
хранилась и после сентября, потому 
что это тоже может помочь.

Мы понимаем, что наше дальней-
шее развитие будет неразрывно свя-
зано с развитием страны и с разви-
тием предпринимательства в целом.

Мы уверены, что и бизнес, и орга-
ны власти вместе смогут сделать так, 
чтобы предпринимательская деятель-
ность могла гораздо эффективнее раз-
виваться в нашей стране, чтобы сни-
зились риски, чтобы люди не боялись 
становиться предпринимателями. И 
таким образом мы вместе с вами смо-
жем помочь и малому и среднему биз-
несу, и нашей стране в целом.
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Сенаторы Российской Федерации во время проводимого в стране Года па-

мяти и славы принимают активное участие в федеральных и региональ-

ных мероприятиях, призванных отдать дань уважения ветеранам войны 

и труженикам тыла, не допустить искажения и фальсификации истории 

о событиях 1941–1945 годов, способствовать сохранению памяти о свя-

щенном подвиге народа в годы Великой Отечественной войны и раз-

витию патриотического воспитания молодёжи. Об основных из многих 

десятков таких мероприятий, проводимых в субъектах Российской Феде-

рации, рассказываем в представленной подборке новостей.

В Марий Эл открыт 
Мемориальный комплекс 
участникам Великой 
Отечественной войны

Председатель Комитета Совета Фе-
дерации по международным делам, 
представитель от исполнительного 
органа государственной власти Респу-
блики Марий Эл К.И. Косачев и глава 
Республики Марий Эл А.А. Евстифеев 
10 июля 2020 года приняли участие в 
церемонии открытия Мемориального 

комплекса участникам Великой Оте–
чественной войны 1941–1945 годов 
и труженикам тыла, возведённого по 
инициативе активных жителей по-
сёлка Ленинский Юринского района.

К.И. Косачев подчеркнул важность 
работы по восстановлению памятных 
мест. По словам сенатора, необходи-
мо, чтобы памятников становилось 
больше, в том числе в целях патрио-
тического воспитания детей и моло-
дёжи, которым нужно рассказывать 
об истории и трагедии Великой Отече-
ственной войны.

Парламентарий совместно с волон-
тёрами и жителями посёлка Ленин-
ский высадили саженцы деревьев в 
рамках акции «Сад памяти», приуро-
ченной к 75-летию Великой Победы.

Также К.И. Косачев и члены Пра-
вительства Республики Марий Эл 
приняли участие в совещании по во-
просам проведения комплексного 
обследования и реставрационных ра-
бот объекта культурного наследия ре-
гионального значения архитектурно-
художественного ансамбля XIX века 
«Усадьба Шереметева». Главный дом 
Усадьбы Шереметевых включён в го-
сударственную программу «Развитие 
культуры и туризма» по направлению 
«Реставрация памятников, включён-
ных в проект «Историческая память».

Современное казачес тво – 
проводник и хранитель традиций 
духовности, патриотизма и 
служения Отечеству

Член Комитета Совета Федерации 
по Регламенту и организации парла-
ментской деятельности, представи-
тель от исполнительного органа го-
сударственной власти Волгоградской 
области Н.П. Семисотов 16 июля 2020 
года принял участие в заседании Со-
вета атаманов войскового казачьего 
общества «Всевеликое войско Дон-
ское». На мероприятии, прошедшем в 
городе Новочеркасске, присутствовали 
заместитель полномочного предста-
вителя Президента Российской Феде-
рации в Южном федеральном округе 
В.Н. Гурба, заместитель губернато-
ра Ростовской области М.В. Корнеев, 
председатель комитета по делам наци-
ональностей и казачества Волгоград-
ской области Л.А. Титов.

В ходе мероприятия было отмечено 
усиление авторитета казачества в со-
временном российском обществе. «Се-
годня казачество выполняет ряд важ-
нейших задач в обществе. Оно является 
проводником и хранителем традиций 
духовности, патриотизма и служения 
Отечеству, принимает активное уча-
стие в духовно-нравственном воспита-
нии молодого поколения. Кроме того, 
нельзя не отметить вклад казачества 
в охрану порядка и содействие работе 
наших правоохранителей», – отметил 
Н.П. Семисотов.

Присутствующие рассказали о юби-
лейных мероприятиях «Всевеликого 
войска Донского» в 2020 году, в том 
числе об участии казаков в Параде, по-
свящённом 75-летию Великой Победы. 
Кроме того, речь шла о возможности 
учреждения Донского военно-истори-
ческого общества. В заключение были 
представлены кадровые изменения в 
казачьем обществе и перспективы его 
работы на ближайшие периоды.

100-летие со дня выхода 
первого номера газеты 
Черноморского флота «Флаг 
Родины»

Член Комитета Совета Федерации 
по международным делам, предста-
витель от законодательного (предста-
вительного) органа государственной 
власти Республики Крым С.П. Цеков 
17 июля 2020 года поздравил газету 
Черноморского флота «Флаг Родины» 

со 100-летием со дня выхода первого 
номера издания.

«Нельзя без душевного трепета чи-
тать репортажи флотских военкоров 
военных лет. В годовщину 75-летия 
Великой Победы они звучат так же 
ярко и призывно, как и во время ос-
вобождения Крыма от немецко-фа-
шистских захватчиков», – отметил в 
поздравительном адресе С.П. Цеков.

Газета награждена боевыми орде-
нами и медалями и является одной 
из старейших газет Вооруженных сил 
Российской Федерации.

«Благодаря повседневной рабо-
те творческого коллектива газеты 
крымчане узнают о новостях флот-
ской жизни, боевой учёбе моряков-
черноморцев, дальних походах на-
ших кораблей, о героях прошлых лет 
и сегодняшних дней», – говорится в 
поздравлении.

Поздравительный адрес С.П. Цеко-
ва на торжественном собрании, по-
свящённом 100-летию выхода пер-
вого номера газеты «Флаг Родины», 
в Доме офицеров флота города Сева-
стополя зачитал помощник сенатора, 
ветеран Черноморского флота, заслу-
женный работник культуры Россий-
ской Федерации, капитан 1-го ранга 
запаса Н.В. Терещук.

Выставка «Великая 
Отечественная война 1941–
1945 годов в произведениях 
мастеров народных 
художественных промыслов 
России»

ГОД ПАМЯТИ И СЛАВЫ:
ДАТЫ И СОБЫТИЯ
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Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко 24 июля 2020 года от-
крыла выставку «Великая Отечественная 
война 1941–1945 годов в произведени-
ях мастеров народных художественных 
промыслов России».

Выставка работ мастеров народных 
художественных промыслов России, 
развёрнутая в Совете Федерации, по-
священа 75-летию Победы в Великой 
Отечественной войне. Экспозиция 
включает в себя более 100 произведе-
ний живописи, скульптуры и графики 
из регионов России, а также фрагменты 
фильмов и архивные материалы.

В ходе осмотра выставки В.И. Матви-
енко отметила, что сохранение и раз-
витие народных промыслов требует 
особого внимания и комплексного го-
сударственного подхода. Она предло-
жила проработать решение вопросов их 
поддержки и популяризации с участием 
Временной комиссии Совета Федерации 
по сохранению и развитию народных ху-
дожественных промыслов.

В осмотре выставки приняли участие 
заместитель Председателя Совета Феде-
рации, председатель Временной комис-
сии Совета Федерации по сохранению 
и развитию народных художественных 
промыслов Г.Н. Карелова, председатели 
комитетов Совета Федерации, сенаторы 
Российской Федерации.

Экспозиция организована Ассоциаци-
ей «Народные художественные промыс-
лы России» при поддержке Временной 

комиссии Совета Федерации по сохране-
нию и развитию народных художествен-
ных промыслов. Выставка также пройдёт 
в городах-героях Смоленске и Туле.

Главный военно-морской парад 
в Санкт-Петербурге

Президент Российской Федерации, Вер-
ховный Главнокомандующий В.В. Путин 
26 июля 2020 года принял Главный 
военно-морской парад, состоявший-
ся в акватории реки Невы в городе 
Санкт-Петербурге.

В торжественных мероприятиях 
участвовала Председатель Совета Феде-
рации, представитель от исполнительно-
го органа государственной власти горо-
да Санкт-Петербурга В.И. Матвиенко. 
В торжествах также приняли участие 
Министр обороны Российской Федера-
ции С.К. Шойгу, главнокомандующий 
Военно-Морским Флотом Н.А. Евме-
нов, полномочный представитель 
Президента Российской Федерации 
в Северо-Западном федеральном 
округе А.В. Гуцан, губернатор Санкт-
Петербурга А.Д. Беглов, председатель 
Законодательного Собрания Санкт-
Петербурга В.С. Макаров, парламен-
тарии, представители российских ре-
гионов, федеральных и региональных 
ведомств, судостроительных пред-
приятий, а также ветераны флота.

В параде в День Военно-Морского 
Флота в Северной столице приняли 
участие 46 кораблей. В небе над Крон-

штадтом и Санкт-Петербургом проле-
тели более 40 единиц военной авиаци-
онной техники.

В этот день Председатель Совета 
Федерации В.И. Матвиенко в своём 
поздравлении с профессиональным 
праздником, адресованном личному 
состав и ветеранам Военно-Морско-
го Флота, отметила: «На протяжении 
всей своей славной истории Военно-
Морской Флот самоотверженно слу-
жит Российскому государству. Мы от-
даём дань уважения всем поколениям 
храбрых защитников Отечества, отсто-
явшим его свободу и независимость в 
многочисленных морских баталиях, 
окончившихся триумфом русского ору-
жия. В год 75-летия Великой Победы 
нельзя не вспомнить о том, что моряки 
буквально с первых минут вступили в 
схватку с фашистским агрессором, от-
крыв с кораблей и береговых батарей 
огонь по вражеским самолетам, втор-
гнувшимся в воздушное пространство 
Советского Союза.

Сегодня, благодаря безупречной вы-
учке и дисциплине, военные моряки 
активно осваивают новейшие, не име-
ющие аналогов в мире, образцы уни-
кальной техники и вооружений, эффек-
тивно решают самые сложные задачи. 
Матросы и офицеры, мужественно пре-
одолевая трудности воинской службы, 
в любых условиях неизменно проявля-
ют надёжность, высокую мобильность, 
профессионализм.

Уверена, что и в дальнейшем лич-
ный состав всех подразделений ВМФ 
России будет грамотно и честно вы-
полнять свой долг, хранить верность 
присяге и морскому братству.

Желаю всем праздничного настрое-
ния, здоровья, мира и благополучия!»

День Военно-Морского Флота в 
Севастополе

Член Комитета Совета Федерации 
по обороне и безопасности, предста-
витель от исполнительного органа 
государственной власти города Сева-
стополя В.В. Куликов принял участие 
в праздновании Дня Военно-Морско-
го Флота в Севастополе, в том числе 
в возложении цветов к Мемориалу 
героической обороны Севастополя 
1941–1942 годов. В церемонии при-
няли участие полномочный предста-
витель Президента Российской Феде-
рации в Южном федеральном округе 
В.В. Устинов, временно исполняю-
щий обязанности губернатора города 
Севастополя М.В. Развожаев, почёт-
ные гости города-героя Севастополя.

30 боевых кораблей, подводных 
лодок и катеров, 14 вспомогатель-
ных судов, около 30 летальных ап-
паратов и более 50 единиц техники 
армейского корпуса Черноморского 
флота участвовали в параде и воен-
но-спортивном празднике.

Зрители торжественных мероприя-
тий смогли увидеть эпизоды военно-
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спортивного праздника, связанные с 
исторической высадкой и действия-
ми диверсионно-разведывательной 
группы в ходе освобождения Сева-
стополя в 1944 году. Также были по-
казаны слаженные действия разно-
родных сил по поражению отряда 
боевых кораблей условного против-
ника. Севастопольцам и гостям горо-
да было показано представление «33 
богатыря», рассказывающее об исто-
рии создания и боевом пути Черно-
морского флота.

Ярославль внёс большой 
вклад в приближение Великой 
Победы

Член Комитета Совета Федерации 
по Регламенту и организации парла-
ментской деятельности, представи-
тель от исполнительного органа го-
сударственной власти Ярославской 
области С.В. Берёзкин 31 июля 2020 
года принял участие в заседании ра-
бочей группы организационного ко-
митета по обсуждению плана меро-
приятий в честь присвоения городу 
Ярославлю почётного звания Рос-
сийской Федерации «Город трудовой 
доблести».

Сенатор напомнил, что 2 июля 2020 
года Указом Президента Российской 
Федерации городу Ярославлю было 
присвоено почётное звание Россий-
ской Федерации «Город трудовой до-
блести». Труженики предприятий 
города своим трудовым героизмом и 
самоотверженностью внесли значи-
тельный вклад в достижение побе-

ды в Великой Отечественной войне 
1941–1945 годов.

В рамках проведённого заседания 
обсуждались вопросы установки в го-
роде памятной стелы в честь присво-
ения городу звания «Город трудовой 
доблести» и увековечения трудово-
го подвига тружеников предприятий 
Ярославля памятными знаками.

С.В. Берёзкин обратил особое вни-
мание на необходимость тщательной 
проработки «Положения о памятных 
знаках» предприятий и уточнения 
критериев с целью объективного 
определения и утверждения перечня 
этих предприятий.

Парламентарий подчеркнул, что Ярос-
лавль внёс большой вклад в приближе-
ние Великой Победы и по праву заслу-
жил присвоение этого гордого звания. 
В годы войны регион был важнейшим 
центром оборонного производства.

10 августа 2020 года С.В. Берёзкин 
принял участие в традиционном рал-
ли классических автомобилей и исто-
рической техники «Медведь-2020».

Ралли, которое проводится с 1966 
года, было посвящено в Год памяти 
и славы 75-летию Победы. Маршрут 
для ралли был выбран тематический 
и пролегал по историческим городам 
региона. За три дня машины прое-
хали через город Гаврилов-Ям, село 
Великое, город Ростов, посёлок Бо-
рисоглебский, город Углич, сёла Но-
вый Некоуз, Брейтово, Прозорово и 
Борок, а также города Мышкин, Ры-
бинск и Тутаев. Финишировала ко-
лонна в воскресенье в Ярославле.

В составе участников ралли впер-
вые была такая легендарная техника, 
как самый массовый грузовик Совет-
ского Союза ГАЗ-51А 1958 года выпу-
ска с пушкой ЗИС-3, который проек-
тировался в годы войны, «катюши» 
БМ-13Н на шасси отечественного ав-
томобиля ЗИС-151, два автомобиля 
УАЗ-469 – 1973 и 1974 годов.

«Испытываю уважение и благодар-
ность к неизменным участникам этого 
праздника, членам клуба классических 
автомобилей «Медведь» во главе с Ан-
дреем Лагузовым, людям увлечённым и 
влюблённым в автомобиль, в его исто-
рическое прошлое и настоящее. Марш-
рут и программа ралли, проходящего в 
Год памяти и славы, предполагает уча-
стие в патриотических мероприятиях, 
посвящённых 75-летию Победы. Среди 
автомобилей есть уникальные экзем-
пляры, восстановленные участниками 
ралли в ходе реализации общественно-
го проекта «Машины Победы», – отме-
тил С.В. Берёзкин.

В рамках трёхдневной программы 
участники ралли встретились с вете-
ранами, посетили памятные места, 
приняли участие в патриотических 
мероприятиях. Так, в Борисоглеб-
ском районе состоялась церемония 
официального открытия памятника 
труженикам тыла, участвовавшим в 
ноябре 1941 года – январе 1942 го-
дов в строительстве оборонительных 
сооружений на территории Ярослав-
ской области.

«Хочется верить, что мемориал в Бо-
рисоглебском районе станет мощным 
началом осмысления событий тех лет 
и того трудового подвига, который 
совершили ярославцы в первый год 
войны», – отметил парламентарий.

21 августа 2020 года С.В. Берёзкин 
принял участие во встрече в городе 
Ярославле международного патри-
отического автопробега «От общей 
Победы – к общему миру».

Автопробег стартовал во Владиво-
стоке 22 июня, в день начала Великой 
Отечественной войны. Его участники 
сделали уже десятки остановок, по-
бывали на космодроме «Восточный» 
и в Монголии. Возглавляет колонну 
легендарный раритетный автомобиль 
ГАЗ М-20 «Победа». Он увенчан обра-
зом Казанской иконы Божией Мате-
ри, который по завершении пробега 
передадут в Главный храм Вооружён-
ных Сил Российской Федерации.

У Мемориала «Вечный огонь» участ-
ники автопробега почтили память 
ярославцев, не вернувшихся с полей 
сражений, и тех, кто ковал Победу в 
тылу, были развёрнуты Георгиевская 
лента и Знамя Победы в историче-
ском месте – на Стрелке.

«Этой акцией, проводимой в Год па-
мяти и славы, мы вспоминаем силу 
духа, мощь советского воина, его 
несгибаемую стойкость при веде-
нии боевых действий. Прикасаясь к 
главным символам – Знамени Побе-
ды и Георгиевской ленте, мы должны 
принять эстафету у старшего поколе-
ния и сделать всё, чтобы наша стра-
на крепла и процветала», – отметил 
С.В. Берёзкин.

Он высказал признательность всем, 
кто организовал эту всероссийскую 
патриотическую акцию, принимал 
действенное участие на всех её этапах.

Автопробег финиширует в день 
окончания Второй мировой войны у 
Музея Победы на Поклонной горе в 
Москве.

3 сентября 2020 года, в День воин-
ской славы России, чтобы почтить 
память воинов, погибших в ходе Вто-
рой мировой войны, С.В. Берёзкин, 
председатель Ярославской областной 
Думы А.Д. Константинов, замести-
тель губернатора региона А.Ю. Ша-
балин, представители ветеранских 
организаций и общественности при-
няли участие в торжественной цере-
монии возложения цветов к памят-
нику-монументу «Вечный огонь» в 
Ярославле.

«75 лет назад завершилось военное 
противостояние нацизму, и мы долж-
ны преклонить голову перед стойко-
стью и отвагой нашего народа, по-
чтить память героев, погибших за 
Отечество. Советские воины вместе 
с союзниками по антигитлеровской 
коалиции ценой собственных жиз-
ней предотвратили ужас, который 
мог погубить не только нашу страну, 
но и всё человечество. Это наша об-
щая Победа, священная дата для всего 
мира. Мы не перестаём чтить подвиг 
тех, кто ценой своей жизни защитил 
ценности мира, гуманизма, свобо-
ды и справедливости. Наш долг – со-
хранить мир и, увековечив память о 
героических свершениях нашего на-
рода, не допустить повторения страш-
ных событий прошлого», – отметил 
С.В. Берёзкин.
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В преддверии Дня воинской славы 
парламентарий вместе с руководи-
телями Ярославской областной ве-
теранской организации навестил и 
поздравил почётного председателя ор-
ганизации, ветерана Великой Отече-
ственной войны А.Ф. Каменецкого. 
От имени Совета Федерации сенатор 
вручил прославленному ветерану 
ценный подарок.

«Наши ветераны – золотой фонд об-
щества, всей своей героической био-
графией они демонстрируют несги-
баемость воли, силу духа, с честью 
передают традиции поколения побе-
дителей нашим современникам», – от-
метил С.В. Берёзкин.

В этот же день сенатор приветство-
вал участников и принял личное уча-
стие в акции «Диктант Победы» на 
одной из 60 площадок в регионе, где 
тысячи ярославцев продемонстриро-
вали свои добротные знания об исто-
рии Великой Отечественной войны.

Велопробег в Республике 
Алтай

Член Комитета Совета Федера-
ции по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию, 
представитель от законодательно-
го (представительного) органа госу-
дарственной власти Республики Ал-
тай Т.А. Гигель 24 августа 2020 года 
встретилась с участниками велопро-
бега, организованного членами ре-
гиональных молодёжных обществен-

ных организаций в честь 75-летия 
Великой Победы.

Обращаясь к юным велосипеди-
стам, которые преодолели 75-кило-
метровый путь, поднялись на верши-
ну близ Чуйского тракта и водрузили 
на ней копию Знамени Победы и флаг 
России, сенатор отметила важность 
таких акций.

«Подобные мероприятия способ-
ствуют пробуждению в молодом по-
колении чувства гордости за воинов-
победителей, весь народ, который 
ковал Победу над фашизмом», – под-
черкнула парламентарий.

Т.А. Гигель побеседовала с участ-
никами пробега, которые рассказа-
ли о подвиге своих дедов и прадедов, 
принимавших участие в боях Вели-
кой Отечественной войны. По сло-
вам сенатора, благодаря велопробегу 
во многих семьях вспомнят тех, кто 
пожертвовал собой ради жизни буду-
щих поколений.

«Более 40 тысяч наших земляков 
были мобилизованы на фронт. Полови-
на из них осталась на полях сражений. 
26 лучших сынов Горного Алтая были 
удостоены звания Героя Советского 
Союза, а двое стали полными кавале-
рами ордена Славы. Более 6,5 тысячи 
награждены боевыми медалями и ор-
денами», – сказала парламентарий.

«Хранить память о павших на полях 
сражений, замученных в концлагерях, 
погибших от голода и невзгод,– наш об-
щий долг», – подчеркнула Т.А. Гигель.

77-я годовщина победы в 
Курской битве

Член Комитета Совета Федерации 
по обороне и безопасности, предста-
витель от исполнительного органа 
государственной  власти Курской об-
ласти А.Н. Михайлов 25 августа 2020 
года в ходе работы в регионе принял 
участие в мероприятиях, посвящён-
ных 77-й годовщине победы в Кур-
ской битве.

«Для всех ветеранов войны и про-
стых курян эти дни наполнены воспо-
минаниями о мужестве и героизме со-
ветских солдат и офицеров в великом 
сражении на Курской дуге. Память об 
их подвиге будет жить вечно», – отме-
тил сенатор. Он поздравил собрав-
шихся с 77-й годовщиной победы со-
ветских войск в Курской битве.

А.Н. Михайлов возложил цветы к 
стеле «Курск – город воинской славы» 

Мемориального комплекса «Курская 
дуга», памятнику Маршалу Советско-
го Союза Г.К. Жукову, Вечному огню 
на Могиле Неизвестного Солдата, к 
Мемориалу памяти павшим в Вели-
кой Отечественной войне 1941–1945 
годов, памятнику морякам подводной 
лодки «Курск».

Парламентарий также принял уча-
стие в памятной акции «Поезд По-
беды», прошедшей на Орловско-
Курском направлении Московской 
железной дороги. В рамках этого па-
триотического мероприятия броне-
поезд отправился из Курска и прибыл 
на областные станции, где шли тяжё-
лые сражения в августе 1943 года. За-
меститель начальника Московской 
железной дороги по территориаль-
ному управлению М.М. Озиев провёл 
экскурсию по бронепоезду для участ-
ников памятной акции.

Патриотическое воспитание 
молодёжи играет ключевую 
роль в сохранении 
исторической памяти

Председатель Комитета Совета Фе-
дерации по социальной политике, 
представитель от законодательно-
го (представительного) органа госу-
дарственной власти города Москвы 
И.Ю. Святенко 25 августа 2020 года 
приняла участие в заседании «кру-
глого стола», состоявшегося в рамках 
Международного военно-техническо-
го форума «Армия-2020». Сенатор 

рассказала, что в Совете Федерации 
уделяется особое внимание вопросам 
взаимодействия с молодёжью с целью 
сохранения исторической памяти.

«Перед нами стоит важная и ответ-
ственная задача – передать историческую 
память будущим поколениям», – отме-
тила И.Ю. Святенко. По её словам, 
здесь ключевую роль играет патрио-
тическое воспитание молодёжи, ко-
торое формирует систему ценност-
ных ориентиров, моральных устоев 
и учит любви к Родине.

Парламентарий отметила, что се-
годня всё более уверенно заявляет о 
себе новое поколение. Завладеть его 
вниманием, заинтересовать истори-
ей своей страны можно только с по-
мощью современных, нестандартных 
подходов.

В этом году приняты поправки в 
Конституцию Российской Федерации, 
которые обеспечивают защиту исто-
рической правды, принят Федераль-
ный закон «О почётном звании Рос-
сийской Федерации «Город трудовой 
доблести». Но также стоит уделить 
особое внимание молодёжи, которая 
является драйвером развития страны, 
сказала И.Ю. Святенко.

По мнению сенатора, необходи-
мо организовать единый молодёж-
ный проект для Содружества Неза-
висимых Государств по сохранению 
исторической памяти и усилению 
патриотического воспитания мо-
лодёжи. «Победа в Великой Отече-
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ственной войне ковалась всей стра-
ной, всеми гражданами бывшего 
СССР. И молодёжь стран СНГ долж-
на знать свою историю и беречь её 
от внешних нападок», – подчеркнула 
парламентарий.

Почтили память героев 
55-го Севастопольского 
вертолётного полка

Член Комитета Совета Федерации 
по аграрно-продовольственной по-
литике и природопользованию, пред-
ставитель от исполнительного органа 
государственной власти Краснодар-
ского края А.Н. Кондратенко 27 ав-
густа 2020 года посетил 55-й Сева-
стопольский вертолётный полк 4-й 
армии Воздушно-космических сил 
России в Кореновском районе.

«55-й вертолётный полк был пере-
базирован на полевой аэродром Ко-
реновска в 1992 году. Тогда он имел 
всего одну взлетно-посадочную поло-
су и не мог разместить всю свою бо-
евую технику. Пришлось буквально 
с нуля создавать необходимую базу 
и инфраструктуру. На сегодняшний 
день аэродром соответствует самым 
высоким стандартам по классу и обору-
дованию, в первую очередь это касает-
ся управления воздушным движением. 
За последние пять лет полк был уком-
плектован и перевооружён», – расска-
зал А.Н. Кондратенко.

Парламентарий возложил цветы к 
Обелиску Памяти на Аллее Славы вер-
толётного полка.

История полка неразрывно связана 
со становлением и развитием россий-
ской авиации. Наименование «Сева-

стопольский» было присвоено полку в 
1944 году за мужество и героизм, про-
явленные личным составом при осво-
бождении города Севастополя. Затем 
на базе 807-го штурмового полка была 
сформирована отдельная вертолётная 
эскадрилья, а в 1961 году на её базе был 
организован 55-й вертолётный полк.

Во время Второй мировой войны 
полк принимал участие в Сталинград-
ской битве, освобождении Донбасса, 
Таганрога, Прибалтики и Крыма.

В 1980-х годах часть лётчиков полка 
выполняла боевые задачи в Афгани-
стане. Личный состав полка активно 
участвовал в контртеррористических 
и миротворческих операциях.

Севастопольский 
кинофестиваль «ПОБЕДИЛИ 
ВМЕСТЕ»

Член Комитета Совета Федерации 
по Регламенту и организации парла-
ментской деятельности, представи-
тель от законодательного (предста-
вительного) органа государственной 
власти города Севастополя Е.Б. Алта-
баева 31 августа 2020 года приняла 
участие в торжественной церемонии 
открытия XVI Севастопольского меж-
дународного фестиваля документаль-
ных фильмов и телепрограмм «ПОБЕ-
ДИЛИ ВМЕСТЕ».

В этом году фестиваль посвящён 
75-летию Великой Победы. Цель кино-
форума – не допустить искажения исто-
рии Великой Отечественной войны и 
Второй мировой войны.

Е.Б. Алтабаева огласила обраще-
ние Председателя Совета Федерации 
В.И. Матвиенко к организаторам и 

участникам кинофорума, в котором 
отмечен высокий уровень фестива-
ля. «Безусловно, для нашего города 
это знаковое событие. Дни проведе-
ния форума – это настоящий празд-
ник кино! Фестиваль любят и знают 
в России и за её пределами», – под-
черкнула Е.Б. Алтабаева.

Она отметила, что севастопольский 
кинофорум живёт и развивается. С 
каждым годом растёт число участни-
ков и расширяется география фести-
валя. В 2020 году на конкурс были 
представлены работы из 45 стран 
мира и десятков субъектов Россий-
ской Федерации.

Награждены юные художники – 
участники выставки «Память в 
сердце храня»

Председатель Комитета Совета Фе-
дерации по науке, образованию и 
культуре Л.С. Гумерова 31 августа 
2020 года встретилась с юными ху-
дожниками – авторами рисунков, 
представленных на организованной 
Советом Федерации выставке на тему 
«Память в сердце храня», экспозиция 
которой была посвящена 75-летию 
Великой Победы.

«Все представленные рисунки – яр-
кие, содержательные, талантливые, 
каждый несёт в себе определённый 
исторический сюжет. Видно, что в 
процессе работы вы хорошо изучили 

события, которые отразили. Практи-
чески в каждой семье многонацио-
нальной России есть герои Великой 
Отечественной войны, победившие 
фашизм», – отметила сенатор.

Л.С. Гумерова поинтересовалась 
у ребят, как они выбирали сюжеты 
для своих рисунков, а также какие 
впечатления оставило у них участие 
в выставке. Юные художники, а это 
дети разного возраста – от школьни-
ков старших классов до младшей воз-
растной группы, рассказали, как они 
трудились над своими работами.

Сенатор вручила ребятам почётные 
грамоты и памятные подарки, поже-
лала мира, добра, успехов в учёбе и 
творчестве.

Сенатор посетил Мемориал 
«Память» в Чебоксарском 
районе Чувашии

В преддверии Дня воинской славы – 
Дня окончания Второй мировой вой-
ны первый заместитель Председате-
ля Совета Федерации, представитель 
от исполнительного органа государ-
ственной власти Чувашской Респу-
блики Н.В. Фёдоров 2 сентября 2020 
года посетил Мемориал «Память» в 
деревне Ураево-Магазь Чебоксарско-
го района Чувашии. Сенатор возло-
жил цветы, почтив память погибших 
на полях сражений и жертв полити-
ческих репрессий.
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Уникальный комплекс, ставший до-
стопримечательностью республики, 
включает памятники участникам Пер-
вой и Второй мировых войн, жертвам 
политических репрессий, часовню па-
мяти защитников Отечества, Аллею 
Славы участников Великой Отечествен-
ной войны. Мемориал построен благо-
даря частным пожертвованиям. Ини-
циатором его создания стал житель 
деревни Ураево-Магазь Х.М. Макаров. 
Сенатор поблагодарил его за неравно-
душие и неустанную работу во благо 
страны и своей малой родины и вручил 
памятный подарок с символикой Сове-
та Федерации.

Первый заместитель Председателя 
Совета Федерации также посетил Толи-
ковскую среднюю общеобразователь-
ную школу Чебоксарского района, где 
прошли его школьные годы, пообщался 
с педагогами и учениками 6 и 11 клас-
сов. Н.В. Фёдоров откликнулся на прось-
бу руководства учебного заведения и 
выразил готовность оказать необходи-
мое содействие в проведении ремонт-
ных работ.

«Диктант Победы» в 
Новгородской области

Член Комитета Совета Федерации по 
Регламенту и организации парламент-
ской деятельности, представитель от 
законодательного (представительно-
го) органа государственной власти 
Новгородской области С.Ю. Фабрич-
ный 4 сентября 2020 года принял уча-
стие во Всероссийской патриотической 

акции «Диктант Победы», посвящённой 
75-летию Победы в Великой Отечествен-
ной войне. Мероприятие состоялось в 
посёлке Крестцы Новгородской обла-
сти. В поселковой библиотеке жители 
населённого пункта и сенатор прове-
рили свои знания по истории Великой 
Отечественной войны.

«В прошлом году, когда мы первый раз 
проводили акцию, задались целью сле-
дующее мероприятие провести во всех 
муниципальных районах Новгородской 
области. Так и получилось. В этом году 
акция прошла на 63 площадках», – сооб-
щил С.Ю. Фабричный. Он отметил ин-
терес к мероприятию со стороны стар-
шеклассников – хорошие результаты 
диктанта будут дополнительным преи-
муществом при поступлении в высшие 
учебные заведения.

«Это хорошая и правильная акция. 
Если мы будем помнить историю, мы 
сможем лучше проецировать будущее 
нашей страны», – сказал сенатор.

В прошлом году С.Ю. Фабричный был 
признан победителем региональной 
площадки «Диктант Победы».

Открыта Аллея Героев в городе 
Кандалакше

Заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по социальной поли-
тике, представитель от законодательно-
го (представительного) органа государ-
ственной власти Мурманской области 
Т.А. Кусайко 4 сентября 2020 года при-
няла участие в открытии Аллеи Героев в 
городе Кандалакше.

Сенатор отметила, что мемориал соз-
дан по инициативе общественников, при 
поддержке губернатора Мурманской об-
ласти А.В. Чибиса и администрации Кан-
далакшского района. Установка инфор-
мационных стендов, рассказывающих 
об прославленных участниках Великой 
Отечественной войны, которые воевали 
на Кандалакшском направлении, была 
приурочена к 76-й годовщине освобож-
дения Заполярья от немецко-фашистских 
захватчиков.

«Аллея Героев – дань памяти нашим 
ветеранам, землякам, героически вое-
вавшим за родную землю и свою страну. 
Северяне многое сделали для того, что-
бы настал долгожданный день Победы. 
В боях при обороне Заполярья и на всех 
фронтах Великой Отечественной войны 
наши земляки проявили безграничную 
самоотверженность и героизм», –  сказа-
ла Т.А. Кусайко.

Парламентарий выразила признатель-
ность активистам, всем жителям Кан-
далакши за гражданскую инициативу, а 
властям – за помощь в её реализации. «Ре-
ализация таких инициатив очень важна 
для увековечения памяти героев войны 
и патриотического воспитания молодого 
поколения. Аллея будет напоминать по-
томкам о героических страницах нашей 
истории», – подчеркнула сенатор.

В церемонии открытия участвовали 
глава Кандалакшского района М.С. Пав-
лов, первый заместитель главы адми-
нистрации района И.В. Просоленко, 
заместитель главы администрации 
А.П. Антонов.

Выставка в честь Маршала 
Победы 

Заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по обороне и безопас-
ности, представитель от законодательно-
го (представительного) органа государ-
ственной власти Костромской области 
М.В. Козлов во время рабочей поездки в 
регион принял участие в торжественном 
открытии выставки «Из архива Маршала 
Советского Союза Р.Я. Малиновского: к 
75-летию Победы в Великой Отечествен-
ной войне».

В церемонии открытия экспозиции 
приняли участие ветераны Великой 
Отечественной войны, представители об-
щественных организаций и молодёжных 
патриотических объединений.

 «Значимость самой выставки велика. 
Дочь маршала, Наталья Родионовна, со-
брала уникальный материал, который не 
вошёл в ранее изданные мемуары мар-
шала, не вошёл в книги о нём. Каждый 
найдёт на этих стендах то, что тронет 
непосредственно его. Наши отцы, деды 
воевали, защищали нашу Родину. У 
нас у всех общая судьба. Я думаю, что 
выставка вызовет живой интерес у ко-
стромичей», – отметил сенатор.

По словам сенатора, экспозиция не 
только рассказывает о жизненном пути 
прославленного маршала, но и представ-
ляет наглядный срез целой исторической 
эпохи. «Участник Первой мировой вой-
ны, Гражданской войны в Испании, Вели-
кой Отечественной и Советско-японской 
войны, дважды Георгиевский кавалер и 
Герой Советского Союза, Министр обо-
роны СССР Родион Малиновский внёс 
колоссальный личный вклад в укрепле-
ние обороноспособности нашей страны. 
Столь же значима и его роль в освобож-
дении Восточной Европы от нацизма».

Имя военачальника тесно связано с Ко-
стромой. В 1960 году согласно директиве 
Министра обороны СССР Р.Я. Малинов-
ского в городе была сформирована 165-я 
ракетная бригада межконтинентальных 
стратегических ракет Р-16, которая за-
тем была переформирована в 10-ю ра-
кетную дивизию. Так в начале 1960-х 
годов Кострома оказалась на передовом 
крае модернизации обороноспособно-
сти страны.

В рамках открытия экспозиции со-
стоялась и презентация книги «Имена 
Победы». Это уже четвёртое издание, 
куда вошли биографии 56 полководцев 
Победы.

«Идея создания такой книги принадле-
жит дочери Родиона Яковлевича Мали-
новского, которая не только сохранила 
уникальный семейный архив, но и изу–
чала его. Двадцать лет назад она обра-
тилась к потомкам полководцев Победы 
и предложила им создать книгу о своих 
героях, которая была бы строго докумен-
тальной и рассказывала о том, как строи-
лась жизнь простых ребят, которые потом 
стали великими полководцами XX века. 
В 2005 году вышло первое издание, там 
было всего 25 имён. Сейчас уже 4-е из-
дание, в нем 56 имён. Комитет Совета 
Федерации по обороне и безопасности 
и сенатор Михаил Козлов предложили 
новый формат популяризации этих из-
даний – передвижные выставки в регио-
нах», – отметила автор – составитель кни-
ги «Имена Победы» Елена Юрина.

(Публикуется по материалам Ин-
тернет-сайта Совета Федерации.)
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ВЕЛИКАЯ 
ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА
В МЕЖДУНАРОДНОМ, 
ГЕОПОЛИТИЧЕСКОМ И СОЦИАЛЬНОМ 
ИЗМЕРЕНИЯХ: АРХИВНЫЕ ОТКРЫТИЯ 
ВО ИМЯ НАЦИОНАЛЬНЫХ ИНТЕРЕСОВ

Василий Степанович ХРИСТОФОРОВ,

член-корреспондент Российской академии наук, профессор 

Российского государственного гуманитарного университета, генерал-

лейтенант ФСБ России

В рамках традиционной рубрики «время эксперта» на 484-м пленарном 

заседании Совета Федерации выступил член-корреспондент Российской 

академии наук, доктор юридических наук, профессор Российского государ-

ственного гуманитарного университета, генерал-лейтенант ФСБ России 

В.С. Христофоров на тему «Великая Отечественная война в международ-

ном, геополитическом и социальном измерениях: архивные открытия во 

имя национальных интересов».

Василий Степанович Христофоров – один из ведущих специалистов в об-

ласти истории России ХХ века периода Великой Отечественной войны, 

занимался рассекречиванием и введением в научный оборот документов 

государственных и ведомственных архивов. Более 15 лет он возглавлял 

Управление регистрации и архивных фондов ФСБ России.

В настоящее время В.С. Христофоров заведует кафедрой международной 

безопасности Российского государственного гуманитарного университета, 

является главным научным сотрудником Института российской истории Рос-

сийской академии наук, автором многочисленных книг и научных работ.

В.С. Христофоров награждён орденами «За военные заслуги», Почёта, меда-

лью «За отвагу», другими государственными и ведомственными наградами.

Великая Отечественная война совет-
ского народа, одержавшего победу 
над нацистской Германией и её союз-
никами, является важнейшим собы-
тием ХХ века. Её результаты навсегда 
изменили ход мировой истории, по-
ставили СССР в центр мировой поли-
тики, обеспечив ему роль спасителя 
человечества от «коричневой чумы» – 
нацизма и гаранта поддержания мира.

Особая роль Великой Отечествен-
ной войны в современной россий-

ской политике памяти продиктована 
комплексом обстоятельств, о кото-
рых мы поговорим в первой части 
моего выступления. Мы затронем 
причины, которые объясняют бои за 
историю, ведущиеся бывшими союз-
никами по антигитлеровской коали-
ции, и их отношение к исторической 
памяти о войне. Затем посмотрим, 
как, по мнению экспертов, этот сю-
жет преломляется в массовом созна-
нии россиян, а также предложим не-
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которые рекомендации по работе в 
этом направлении. И в заключение 
я познакомлю вас с некоторыми но-
выми источниковыми и историогра-
фическими подходами в отношении 
наиболее знаковых страниц Великой 
Отечественной войны, которые необ-
ходимо использовать в национальных 
интересах России.

Следует отметить, что столкнове-
ние держав по вопросу о значимости 
вклада той или иной стороны в побе-
ду зародилось не вчера и даже не в по-
следние десятилетия. На самом деле 
всё это началось с началом холодной 
войны, когда бывшие союзники стали 
расходиться в оценках её результатов. 
Страны Запада стремятся умалить 
вклад СССР в победу и подчеркнуть 
свой собственный. И победа в этом 
противостоянии оказалась на сторо-
не того, кто более искусен в вопросах 
массовой пропаганды, особенно уси-
лиями средств массовой информации 
и киноиндустрии. Наиболее показа-
телен в этом случае американский 
фильм «Спасти рядового Райана» (о 
фильмах, которые снимались в Рос-
сии, я скажу чуть позже). И очевидно, 
что наша сегодняшняя задача – прин-
ципиально изменить данный тренд.

Мы видим, как за 70 лет в Европе 
и в США изменилось общественное 
мнение относительно вклада в побе-
ду Советского Союза. Современная 

западная политическая повестка на-
поминает эпоху холодного противо-
стояния, но в самой худшей форме. 
Она ставит в центр сюжет о двух то-
талитаризмах, от которых происте-
кает всё зло XX века. Цель концепции 
равенства тоталитаризма – не просто 
умалить вклад СССР, но и ретроспек-
тивно лишить нашу страну определён-
ной ей историей роли гаранта после-
военного миропорядка.

Почему так происходит? В эпоху гло-
бализации, как говорят эксперты, в 
коллективной памяти усиливается на-
чало этноцентризма, когда собствен-
ная нация объявляется жертвой, а вся 
ответственность за тёмные страницы, 
включая Холокост, перекладывается 
на других – на Гитлера, на Сталина. 
Рука об руку с этноцентризмом идёт 
коллективный нарциссизм в оценке 
вклада той или иной страны в собы-
тия Второй мировой войны, который 
подразумевает зацикленность на соб-
ственных заслугах, явных, а чаще все-
го и вымышленных, и игнорирование 
заслуг другой стороны.

Мы видим, как государства, входя-
щие во время Второй мировой вой-
ны в антигитлеровскую коалицию, 
уже теперь совместно с бывшими 
странами – союзниками нацистской 
Германии ведут информационную 
кампанию, направленную на ниве-
лирование роли Советского Союза в 

победе над германским агрессором, 
при этом утверждают, что СССР на-
равне с нацистской Германией несёт 
ответственность за развязывание Вто-
рой мировой войны и является агрес-
сором, а не потерпевшей стороной. 
Поэтому Россия как правопреемни-
ца Советского Союза должна нести 
ответственность, по их мнению, за 
преступления тоталитарного режима.

Ещё одной важной причиной боёв за 
историю является поиск государства-
ми, особенно возникшими после рас-
пада Советского Союза, собственной 
геополитической идентичности. При 
этом коллаборационизм объявляет-
ся формой освободительной борьбы 
порабощённых народов против боль-
шевистского ига и не может класси-
фицироваться как пособничество на-
цистским преступникам.

О том, какой путь избрали украин-
ские националисты в годы Второй 
мировой войны, наглядно свидетель-
ствуют документы центрального ар-
хива, опубликованные в сборнике, об-
ложка которого приведена на слайде. 
Они наглядно рассказывают историю 
зарождения и сотрудничества укра-
инских националистов с германским 
оккупационным режимом.

Обращаясь к сюжету восприятия вой-
ны и её последствий российским госу-
дарством и обществом, остановимся 
на следующих моментах.

Целью российской внешней полити-
ки в связи с информационными вой-
нами по поводу исторической памяти 
является прежде всего необходимость 
связать воедино всё постсоветское 
пространство и укрепить статус Рос-
сии как главного победителя нациз-
ма, гаранта мира и ведущей мировой 
державы. Эти постулаты закреплены 
во многих документах, в частности – в 
недавно принятой стратегии по про-
тиводействию экстремизму.

Полагаю, мы скоро сможем ознако-
миться с позицией Президента Рос-
сии по этому вопросу, и с интересом 
ожидаем выхода его статьи о Второй 
мировой войне.

И в стенах Совета Федерации не раз 
звучали установки о том, что необхо-
димо объединить усилия против по-
пыток переписать общую историю, 
против любых попыток умалить роль 
наших народов в победе над нациз-
мом, в освобождении Европы и мира 
от «коричневой чумы».

Необходимо отметить, что суще-
ствуют проблемы, связанные с вос-
приятием страниц Великой Отече-
ственной войны, характерные для 
российского общества.

Мы отмечаем некоторую перенасы-
щенность массово-культурного про-
странства так называемой историей – 
псевдоисторическими книгами таких 
авторов, как Суворов. Также это не-
давно опубликованные сокровенные 
дневники и личные записи Лаврентия 
Берии, которые не имеют никакого от-
ношения к бывшему наркому внутрен-
них дел СССР, а полностью выдумка 
авторов этой публикации. А также это 
фильмы «Утомленные солнцем 2», «Апо-
стол», «Сволочи». Сценаристы, писав-
шие сценарий для фильма «Сволочи», 
обратились в Центральный архив ФСБ 
России с просьбой предоставить им 
документы о том, как советские спец-
службы использовали подростков для 
совершения диверсионных актов в 
тылу противника. Ответ Центрально-
го архива был такой – что советские 
спецслужбы никогда не использова-
ли и не пытались использовать под-
ростков для совершения диверсион-
ных актов, но есть документы, есть 
фотографии, есть свидетельства о 
том, что германская военная развед-
ка пыталась использовать советских 
подростков для совершения диверси-
онных актов в тылу. К нашему удивле-
нию, сценаристы отказались от этих 
документов и сняли фильм под на-
званием «Сволочи», который полно-
стью фальсифицирует историческую 
действительность.

Благодаря усилиям псевдоистори-
ков складывается дискретный образ 
Победы, состоящий из набора слу-
чайных фраз, фотографий, картинок. 
Например, в одном из городов Ре-
спублики Коми, где в годы Великой 
Отечественной войны формировал-
ся стрелковый батальон на оленьих 
упряжках, был размещён огромный 
баннер с фотографией солдата и оле-
ня. Тем самым авторы этого баннера 
хотели увековечить память военнос-
лужащих. Но оказалось, что на этом 
баннере изображён финский солдат 
с финским автоматом. Фотография 
была взята из Интернета, и авторы не 
удосужились даже прочитать подпись, 
которая была сделана под этой фото-
графией. И таких примеров, к сожа-
лению, достаточно.
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А судя по тапочкам и георгиевским 
лентам, появляющимся на аморти-
заторах, колбасе, майонезе, мы на-
блюдаем десакрализацию военной 
символики и коммерциализацию об-
разов войны.

Какие рекомендации предлагают в 
этом направлении эксперты?

Во-первых, менее эффективно де-
лить историю на правильную и не-
правильную, хорошую или плохую, 
создавать официальные учреждения 
по борьбе с фальсификацией исто-
рии. Здесь гораздо эффективнее ис-
пользовать так называемую мягкую 
силу – научные, общественные, обще-
ственно-политические организации.

Невозможно уповать на документ, 
который откроет всему миру истори-
ческую правду. Один и тот же доку-
мент два разных исследователя будут 
трактовать по-своему.

Всего один пример. В Центральном 
архиве ФСБ России хранится архивное 

уголовное дело по Рижскому процессу. 
Рижский процесс – это судебное разби-
рательство над германскими военными 
преступниками, проходившее в городе 
Риге. Суд признал генералов, офицеров 
и унтер-офицеров, которые проходили 
по данному делу, виновными. В годы 
реабилитации органы военной про-
куратуры и суда пересматривали это 
дело и признали всех лиц обоснованно 
осуждёнными. Эти материалы неодно-
кратно предоставлялись журналистам, 
учёным, вышло много статей. В начале 
2000-х годов с этими материалами оз-
накомился один из адвокатов из Лат-
вии, и, к нашему удивлению, после зна-
комства с материалами вышла книга 
под названием «Эшафот», где этот так 
называемый автор-историк делает вы-
вод, что над благородными немецкими 
генералами и офицерами расправились 
представители одной из национально-
стей, которая пострадала больше всего 
в годы Великой Отечественной войны 
(а судья был этой национальности), а 
также советские чекисты, не более и 
не менее.

Более эффективно, с нашей точки 
зрения, необходимо работать в сети 
Интернет в блогосфере, готовить спе-
циалистов, которые могли бы не толь-
ко активно работать в Интернете, но и 
общаться на одном языке с нашей мо-
лодёжью. Потому что даже блестяще 
написанные научные статьи, книги 
молодёжь, к сожалению, не видит и не 
читает, а кроме того, они выходят не-
большими тиражами.

В числе актуальных научных иссле-
дований и архивных открытий послед-
него 10-летия отметим лишь несколько 
сюжетов, которые существенно влияют 
на национальные интересы России, в 
первую очередь в информационной 
сфере.

Начнём с 1941 года. Трагедия 1941 
года. В связи с нападением нацистской 
Германии на СССР на Западе часто воз-
никают высказывания, спекуляции о 
том, что Гитлер нанёс превентивный 
удар, упреждая нападение Советского 
Союза на Германию. Так готовился ли 
Советский Союз к нападению на Герма-
нию или нет? Мой исследовательский 
и практический опыт, а также анализ 
огромного комплекса документов из 
Центрального архива ФСБ России по-
зволяет однозначно сказать: нет, Со-
ветский Союз не готовил нападение 
на нацистскую Германию. Нет ни од-

ного архивного документа, который 
бы прямо или косвенно свидетельство-
вал о подготовке советской разведки и 
контрразведки к нападению на Герма-
нию. Более того, в феврале 1941 года 
началась коренная реорганизация со-
ветских спецслужб. И ни одно государ-
ство в мире, готовя нападение на любое 
другое государство, не будет затевать 
реорганизацию. И поэтому, когда на-
чалась Великая Отечественная война, 
советские спецслужбы находились в 
стадии реорганизации, которую при-
шлось срочно свернуть и вернуться к 
тому состоянию, которое было на фев-
раль 1941 года.

Сложная и важная в социальном 
плане тема – это проблема советских 
военнопленных. К сожалению, начало 
Великой Отечественной войны, 1941 
год, первая половина 1942 года скла-
дывались для Красной Армии неудачно, 
и в плен попали несколько миллионов 
советских военнопленных. У разных 
ведомств (и у российских, и у герман-
ских) даже данные разнятся о количе-
стве советских военнопленных. Это 
происходит потому, что до конца, к со-
жалению, судьбы всех советских воен-
нопленных и пропавших без вести ещё 
не установлены.

В настоящее время Управление по 
увековечению памяти погибших при 
защите Отечества Министерства обо-
роны Российской Федерации, а также 
Германский народный союз по уходу 
за военными захоронениями и Гер-
манский исторический институт в 
Москве уже несколько лет ведут мас-
штабный проект по розыску в рос-
сийских и германских архивах доку-
ментов, свидетельствующих о судьбах 
советских военнопленных. Ведутся по-
иск, оцифровка и создание базы дан-
ных. За последние три года установле-
ны судьбы более 200 тысяч советских 
военнопленных.

Но работа эта ещё продолжается. И 
я надеюсь, что мы сможем установить 
судьбу каждого пропавшего без вести.

Идеологи Третьего рейха, готовясь 
к нападению на СССР, наивно рассчи-
тывали, что после того, как начнётся 
нападение Германии на СССР, в Со-
ветском Союзе произойдёт восстание 
народов, которые будут бороться с су-
ществующим режимом и тем самым 
помогут Третьему рейху быстрее за-
хватить Советский Союз. Однако всё 
оказалось с точностью до наоборот: 

практически с первых дней войны в 
тылу противника стали организовы-
ваться партизанские отряды, а через 
неделю, 29 июня 1941 года, была изда-
на директива Совета народных комис-
саров СССР и Центрального комитета 
Коммунистической партии об органи-
зации партизанского движения в тылу 
врага. Именно эта дата – 29 июня – с 
2010 года отмечается как День пар-
тизан и подпольщиков.

Казалось бы, о партизанском дви-
жении, о патриотическом движении, 
которое развернулось по всей стране, 
достаточно много написано, хорошо 
известно. Но за скобками, как мы гово-
рим, остаётся существенная часть – то, 
что было раньше засекречено.

Наряду с партизанскими отрядами, 
которые возникали порой стихийно, 
порой под руководством местных пар-
тийных и советских органов, Главное 
разведывательное управление Красной 
Армии, а также Четвёртое управление 
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НКВД–НКГБ СССР, которым руководил 
легендарный Павел Судоплатов, с июля 
начали готовить и направлять в тыл про-
тивника разведывательно-диверсион-
ные отряды и разведывательно-дивер-
сионные группы. В связи с секретностью 
документов об этой деятельности мало 
что известно, несмотря на то что целый 
ряд командиров разведывательно-ди-
версионных отрядов и групп, таких как 
Николай Медведев, Карасёв, Лопатин, 
Прудников – Героев Советского Союза, 
в советской историографии проходят 
без упоминания об их принадлежности 
к спецслужбам, о них просто говорится: 
командир партизанского отряда.

Я думаю, многие видели фильм «Пред-
седатель», главную роль в котором 
блестяще исполнил Михаил Ульянов. 
В этом фильме ни слова не говорится 
о том, что прообразом главного героя 
этого фильма стал Герой Советского Со-
юза Кирилл Орловский, командир раз-
ведывательно-диверсионной группы 
«Соколы», более двух лет находивший-
ся в тылу противника и получивший 
зимой 1944 года тяжелейшее ранение, 
лишившийся руки. И после эвакуации 
его летом 1944 года на Большую землю 
по состоянию здоровья он был комиссо-
ван. И он попросил назначить его пред-
седателем колхоза. Став председателем 
одного из отсталых колхозов в Белорус-
сии, он поднял этот колхоз и к званию 
Героя Советского Союза ещё получил 
звание Героя Социалистического Труда. 
Но об этом тоже не говорилось – что это 
подполковник госбезопасности, Герой 

Советского Союза, командир разведы-
вательно-диверсионного отряда.

Достаточно сложная, непростая 
тема – это коллаборационизм. Дискус-
сии по теме коллаборационизма ве-
дутся на разных уровнях. Порой звучат 
полярные оценки коллаборационизма, 
порой ведётся оправдание. Некоторые 
исследователи доходят до того, что об-
виняют в склонности к коллаборацио-
низму отдельные народы. Мы можем 
говорить о том, что коллаборационизм 
был в Прибалтике, на Украине, были 
на территории Российской Федерации 
факты коллаборационизма. И разго-
воры о том, что какой-то отдельный 
народ, какая-то отдельная националь-
ность более склонны к коллабораци-
онизму, как это было сделано в 2019 
году в учебнике истории Крыма для 10 
класса, не вызывают ничего иного, кро-
ме роста социальной напряжённости 
и формирования негативного образа.

Порой звучат полярные оценки в от-
ношении генерала Власова, который, 
оказавшись в плену в германской ар-
мии, встал на путь сотрудничества. Не-
которые исследователи дошли до того, 
что говорят: «Генерал Власов – это спец-
операция советских спецслужб по вне-
дрению его в окружение Гитлера». Но 
более абсурдной ситуации я себе пред-
ставить не могу. Ни одна спецслужба 
мира не будет проводить операцию по 
внедрению своего, даже самого ценно-
го, агента в ближайшее окружение сво-
его противника ценой гибели 2-й удар-
ной армии, ценой гибели нескольких 
тысяч человек.

О том, как происходили события, свя-
занные с предательством генерала Вла-
сова, говорится в опубликованном двух-
томнике документов. Это документы 
Центрального архива ФСБ. Кроме того, 
здесь документы и зарубежных архи-
вов. Этот проект называется «Генерал 
Власов: история предательства».

И завершая своё выступление, я хотел 
бы остановиться на сюжете, волнующем 
многих исследователей, о том, удалось 
ли Гитлеру покинуть осаждённый Бер-
лин, воспользоваться одним из разра-
ботанных планов по его эвакуации и 
спокойно провести остаток жизни в од-
ной из стран Латинской Америки, как об 
этом часто утверждают исследователи, 
которые называют себя независимыми, 
объективными исследователями.

Накануне битвы за Берлин совет-
ская военная контрразведка (в тот пе-

риод она называлась – контрразведка 
«Смерш») сформировала 20 оператив-
ных групп по числу районов города 
Берлина, в которые вошли опытные 
контрразведчики, переводчики, про-
водники, опознаватели. Перед каждой 
группой стояла задача – розыск и задер-
жание основных нацистских преступни-
ков. Конечно же, советским спецслуж-
бам и в целом советскому государству 
хотелось задержать Гитлера, чтобы пре-
дать его гласному суду. Но Гитлер из-
брал другой путь – он покончил жизнь 
самоубийством. Останки Гитлера были 
обнаружены на территории рядом с 
бункером, где он скрывался в послед-
ние дни.

Проводилось очень тщательное рас-
следование по линии контрразведки 
«Смерш», расследование велось по ли-
нии наркомата внутренних дел, и одно-
значно советские спецслужбы пришли 
к выводу, что Гитлер мёртв. Почему был 
сделан такой вывод? Потому что кроме 
документальных свидетельств, показа-
ний ближайшего окружения Гитлера, 
которые однозначно свидетельствова-
ли о том, что Гитлер покончил жизнь 
самоубийством (останки сожжённого 
трупа опознать было невозможно), из 
останков трупа, извините за подроб-
ности, врачи-патологоанатомы изъяли 
фрагменты челюсти, что является убе-
дительным доказательством принадлеж-
ности тому или иному человеку. И это 
было доказано ещё раз в начале 2000-х 

годов. В начале 2000-х годов в Централь-
ный архив ФСБ России приехал один ис-
следователь, по просьбе Администрации 
Президента Российской Федерации он 
был допущен к документам, связанным 
с фактом гибели Гитлера. Он долго и 
внимательно изучал документы, через 
лупу рассматривал фрагменты челюсти 
Гитлера, а потом, к нашему удивлению, 
достал из портфеля прижизненный рент-
геновский снимок челюсти Гитлера. Не-
которое волнение присутствующие со-
трудники архива испытали – а вдруг он 
сейчас скажет: «Это не та челюсть». Но 
этот профессор (как мы говорим, «про-
фессор в погонах») оказался человеком 
науки, он сравнил рентгеновский сни-
мок и фрагменты челюсти и сказал: «Да, 
это совпадает». После этого и на Западе 
уже начали появляться научные публи-
кации, говорящие о том, что, конечно, 
Гитлеру никуда сбежать не удалось и те 
останки, которые были обнаружены со-
ветской военной контрразведкой, при-
надлежат именно Гитлеру. А те статьи, 
публикации независимых исследовате-
лей, журналистов, которые утвержда-
ют о благополучном исходе Гитлера из 
осаждённого Берлина, – с нашей точки 
зрения, не более чем дешёвые сенсации 
и попытки привлечь таким образом вни-
мание к своим персонам тех, кто пишет 
об этом.

(Публикуется по стенограмме 484-го 

пленарного заседания Совета Федерации.)
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КИРИЛЛОВ. КИРИЛЛОВ. 
ОЗЁРНЫЙ КРАЙ, ОЗЁРНЫЙ КРАЙ, 

СЕВЕРНЫЙ ПРИЮТ ПРАВЕДНИКОВСЕВЕРНЫЙ ПРИЮТ ПРАВЕДНИКОВ

рым относится улица Комсомольская 
со старинными купеческими домами.

Но, конечно, самое главное в Кирилло-
ве – особая атмосфера Русского Севера. 
Это величественные, застывшие в сво-
ей многовековой красоте монастырские 
комплексы, и Сиверское озеро, и парк 
«Русский Север», и гора Маура, и остров-
ки возрождающихся народных ремёсел.

Северная лавра
Основателем Кирилло-Белозерского 

монастыря является старец Кирилл – 
один из самых известных учеников и 
последователей Сергия Радонежского. 

Городу Кириллову изначально была уготована особая судьба. Он 

возник не как крепость, защищавшая рубежи родины, не как важ-

ный политический или торговый центр, а как скромный приют 

праведников в окружении строгой, сдержанной красоты северной 

природы.

Клепало-колокол и два молота
Первый свой герб город Кириллов по-

лучил в 1781 году. На нём изображён 
серебряный щит, в верхней части кото-
рого находился новгородский герб, а о 
нижней части сказано следующее: «По-
вешенное на деревянном треножнике 
железное на цепи клепало, инструмент, 
употребляемый в древние времена вме-
сто колоколов, и два положенные при 
оном железных молота, в белом поле; 
в знак, что при оном новом городе есть 
старинный знатный монастырь».

В конце XIV века в подмосковном Си-
моновом монастыре повстречались два 
монаха – Кирилл и Ферапонт. Ферапонт, 
несколько раз ездивший по поручениям 
монастыря в дальний Белозерский край, 
был очарован его пустынным уединени-
ем и тишиной. На вопрос Кирилла: «Есть 
ли на Белом озере место, где бы можно 
безмолвствовать иноку?» Ферапонт от-
ветил: «Там их много». Как-то ночью, 
молясь Богородице, Кирилл услышал 
голос: «Выйди отсюда и иди на Белоозе-
ро, ибо там я приготовила тебе место, на 
котором ты сможешь спастись».

По преданию, Кирилл и Ферапонт око-
ло 1397 года пришли в северные края, 
они взошли на гору Мауру. На том самом 
месте была заложена обитель, выросшая 
со временем в Кирилло-Белозерский мо-
настырь. Он и сегодня вместе с Сивер-
ским озером, у которого расположен, 
является одной из главных жемчужин 
Севера России.

Рос монастырь, росла и слобода вокруг 
него. К 70-м годам XVIII века она раз-
рослась в довольно крупный населён-
ный пункт, насчитывающий несколько 
сотен жилых домов, а гостиный двор на 
Торговой площади вмещал более 150 
лавок. Кирилловские купцы торговали 
в Москве, Санкт-Петербурге и поволж-
ских городах смолой и дёгтем.

В 1776 году поселение было провоз-
глашено уездным городом Кирилловым 
в Новгородском наместничестве. Облик 
исторической части Кириллова в зна-
чительной мере определён планом, ут-
верждённым Екатериной II.

Конец XIX века Кириллов встретил ти-
хим провинциальным городом, а слава 
Кирилло-Белозерского монастыря мед-
ленно, но верно шла к закату. В начале 
20-х годов XX века советская власть за-
крыла обитель, на её территории был 
создан музей.

Также в городе сохранился ряд свет-
ских достопримечательностей, к кото-
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правителей Кирилло-Белозерский мо-
настырь становится самым крупным 
не только в России, но и в Европе. 
Он превращается в грандиозный ан-
самбль, включающий в себя более 10 
больших и малых церквей, опоясан-
ных мощными крепостными стенами 
общей длиной почти 2 километра.

После того как монастырь выдер-
жал осаду 1612–1613 годов и отбил 
несколько нападений польских и ли-
товских войск, русские правители 
осознали фортификационное значе-
ние обители. Во второй половине XVII 
века здесь были построены новые ка-
менные монастырские стены высотой 
10 метров и толщиной 7 метров, а так-
же башни, самая высокая из которых 
достигает 42 метров. В это время оби-
тель становится одной из самых могу-
чих российских крепостей. В 1722 году 
в монастырь приезжал Пётр I.

С появлением у России балтийских 
портов и упадком северной торговли 
через Архангельск экономическое зна-
чение монастыря упало. С указа Ека-
терины II о превращении церковных 
земель в государственные начинается 
постепенный закат Северной лавры.

Как духовный центр монастырь пре-
кратил своё существование ещё в на-
чале 20-х годов XX столетия, сегодня 
он служит другим целям, являясь му-
зеем-заповедником. Церкви отданы 
лишь постройки Малого Ивановско-
го монастыря, часть келий Успенского 
монастыря и один из храмов, в кото-
ром проводят богослужения (церковь 
Кирилла, 1785 года). Нигде больше в 
России на одной территории нет та-
кого количества прекрасно сохранив-
шихся памятников XVI века.

Архитектурный ансамбль Кирилло-
Белозерского монастыря включает в 
себя Большой Успенский и Иванов-
ский монастыри (Старый город), Но-
вый город (высокие стены с внутрен-
ними арками, галереями и башнями, 
которые охватывают и Старый город, 
и большую площадь монастыря), а 
также территорию несохранившейся 
крепости Острог между ними.

Ферапонтов монастырь
Ферапонт основал свою обитель на 

холме меж двух озёр – Бородаевского 
и Паского. В 1490 году с постройки со-
бора Рождества Богородицы началось 
формирование каменного ансамбля 
Ферапонтова монастыря. Построен-

На территории обители на Ивановской 
горке до сих пор стоит деревянная цер-
ковь, которую согласно преданию сло-
жил сам преподобный. Ещё при жизни 
он прославился многими чудесами и по-
сле кончины был канонизирован.

Со времён преемника Кирилла – игу-
мена Трифона Кирилло-Белозерский 
монастырь часто посещали москов-
ские правители. Сюда в 1528 году при-
езжали Василий III и его супруга Еле-
на Глинская молить о наследнике. И 
наследник появился на свет – Иван, в 
будущем Грозный. Царь впоследствии 
щедро жертвовал на нужды монасты-
ря, а перед смертью, принимая схиму, 
стал пострижеником северной обители.

В течение XV–XVII веков благода-
ря щедрым пожертвованиям русских 



МОЯ СТРАНА РОССИЯ

ВTUVWXY СZ[TV\ ФT]T^\_XX № 7 (UTWV`a^b 2020 dZ]\)

66 67

ный на возвышенности, он и домини-
рует над окружающим ландшафтом, 
но благодаря своим скромным разме-
рам и изящному стилю удивительно 
гармонично сочетается с естествен-
ным природным пейзажем.

Облик обители сохранил характер-
ные особенности своего декора и ин-
терьеров. Здесь в соборе Рождества 
Богородицы находится единственная 
сохранившаяся роспись выдающегося 
московского иконописца Дионисия. 
Сегодня монастырь является памятни-
ком истории и культуры всемирного 
наследия ЮНЕСКО.

Хотя Кирилл и Ферапонт пришли в 
Белозерский край вдвоём, через неко-
торое время «не согласовались их обы-
чаи: Кирилл хотел жить тесно и жёст-
ко, Ферапонт же пространно и гладко, 
и потому они расстались».

Природа Русского Севера
Кириллов славен не только своими 

древними святыми обителями, но и 
неповторимой, потрясающе живо-
писной природой с широкими залив-
ными лугами и озёрами, сосновыми 
борами и непроходимыми реликто-
выми лесами.

Гора Маура
Проникшись преданием о том, как 

было найдено место для Кирилло-Бе-
лозерского монастыря, невозможно не 
пройтись по стопам Кирилла и Ферапон-
та и не подняться на гору Мауру. На её 
вершине есть большой камень с выем-
кой, напоминающей отпечаток ноги че-

ловека. Местные жители верят, что это 
отпечаток стопы преподобного Кирил-
ла, святого покровителя этих мест. Воз-
ле камня установлен поклонный крест с 
высеченными на нём именами святых.

Говорят, что в этом месте можно ощу-
тить мощный прилив сил и энергии. О 
незабываемом и ни с чем не сравнимом 
зрелище отзываются те, кому довелось 
оказаться здесь после летнего дождя и 
увидеть радугу над монастырём.

Парк «Русский Север»
Помимо памятников архитектуры, 

достопримечательностью Кириллова 
является национальный парк «Русский 
Север», простирающийся от Череповца 
и Вытегры до Великого Устюга.

Природный музей Вологодского Поо-
зёрья – это стройные сосны, озёра, луга 
с высоким разнотравьем. Более 50 видов 
растений парка являются редкими, 8 из 
них занесены в Красную книгу.

Особо стоит упомянуть об уникаль-
ных орхидеях, которых здесь произрас-
тает 23 вида. В их число входит Венерин 
башмачок – одна из самых красивых се-
верных орхидей.

На территории парка находятся два 
уникальных лесных массива – Шалго-
Бодуновский и Сокольский бор. Первый 
малодоступен, а второй – одно из самых 
популярных мест у рыболовов, туристов 
и грибников.

Из книги И.М. Кононовой «Малые го-
рода. Хранители наследия», изданной в 
2017 году под эгидой Российского исто-
рического общества



ИНФОРМАЦИЯ

ВTUVWXY СZ[TV\ ФT]T^\_XX № 7 (UTWV`a^b 2020 dZ]\)

68 6968

КУБОК СНОВА 
ЗАВОЕВАЛА КОМАНДА 
СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ
22–23 августа в Санкт-Петербурге состоялся традиционный футболь-

ный турнир «Кубок 19 августа», в котором приняла участие и победила 

команда Совета Федерации.

В составе команды палаты регионов 
успешно сыграли сенаторы С.Ф. Брил-
ка, А.В. Кутепов (капитан команды), 
А.П. Майоров, А.Ю. Русских, С.Ю. Фа-
бричный и их помощники, сотрудники 
Аппарата Совета Федерации С.Б. Крав-
ченко и Д.А. Власков, а также заместитель 
директора Дирекции по эксплуатации 
зданий Совета Федерации Ю.Г. Шульга 
и начальник отделения спецотдела обе-
спечения пожарной безопасности зда-
ний Совета Федерации А.Н. Зеленцов. 

В полуфинале наша команда обыграла 
со счётом 4:1 сборную артистов театра 
и кино города Санкт-Петербурга, а в фи-
нальном матче со счётом 2:0 – команду 
Правительства Санкт-Петербурга. Заби-
тыми мячами в финальной и победной 
для нашей команды игре отметились 
сенаторы А.П. Майоров и А.В. Кутепов. 

Команда Совета Федерации прини-
мала участие в турнире уже четвёртый 
раз и третий раз подряд привезла пере-
ходящий кубок на Большую Дмитровку.
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